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EDITORIAL 

Las elecciones del pasado domingo 2 de junio 
de 2024 marcaron un punto de inflexión 
en la historia política de Yucatán. Con una 

participación estimada en un notable 72%, más 
de 950,000 yucatecos acudieron a las urnas, 
manifestando su deseo de cambio y renovación. 
El resultado es contundente: Huacho Díaz Mena, 
candidato de Morena, PVEM y PT, ha ganado la 
gubernatura de manera convincente, llevando al 
estado a un dominio claro del partido guinda.

La contundencia de los resultados no deja lugar 
a dudas. Con más del 50% de los votos, Huacho 
Díaz Mena se alza como el nuevo gobernador, 
superando al candidato del PAN, PRI y PRD, Renán 
Barrera, quien obtuvo el 42.5% de los sufragios. 
La diferencia en votos refleja una tendencia clara 
hacia Morena y sus aliados, quienes arrasaron en 
la mayoría de las candidaturas.

Morena no solo se llevó la gubernatura; también 
logró una mayoría significativa en el Congreso 
local y a nivel municipal. De los 21 distritos 
disputados, 16 serán representados por Morena 
y sus aliados, mientras que el PAN y sus aliados 
solo lograron 5. A nivel de alcaldías, Morena 
obtuvo 33, mientras que el PAN logró 37. Sin 
embargo, es importante destacar que algunos 
resultados aún no son definitivos debido al 
periodo de impugnaciones, especialmente en 
municipios como Progreso e Izamal.

En el Senado, la fórmula de Morena, PVEM y PT 
encabezada por Verónica Camino y Jorge Carlos 
Ramírez Marín se impuso en una elección reñida 
contra Rolando Zapata Bello y Kathia Bolio del PRI 
y PAN, respectivamente. Aunque Rolando Zapata 
entraría al Senado por encabezar su fórmula, el 
dominio de Morena se reafirma también a nivel 
federal, llevándose 5 de los 6 distritos en juego, 
dejando solo uno al PAN.

Estos resultados no solo representan una victoria 
electoral para Morena, sino que simbolizan el fin 
de una era de bipartidismo que el PRI y el PAN 
habían mantenido desde 1990 hasta 2018. La 
elección de 2024 consolida la transición hacia 
una nueva dinámica política en Yucatán, donde 
Morena emerge como el protagonista indiscutible 
y el PRI, que fue el partido que gobernó al Estado 
durante más ocasiones desde 1952, se convierte 
en un partido limitado de baja competitividad.

La participación activa y masiva de los ciudadanos 
yucatecos es digna de reconocimiento. 
Han demostrado un fuerte compromiso 
con la democracia y un deseo palpable de 
transformación. Este nivel de participación es un 
reflejo del entusiasmo y la esperanza depositada 
en un cambio significativo.

Aunque los resultados del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP) aún 
pueden variar ligeramente, la tendencia es clara. 
El reto para Huacho Díaz Mena y su equipo será 
ahora responder a las altas expectativas de 
los yucatecos, con políticas que promuevan el 
desarrollo, la justicia social y la transparencia.

La jornada electoral del 2 de junio de 2024 será 
recordada como un momento histórico para 
Yucatán. El estado, ahora pintado de guinda, 
inicia un nuevo capítulo político con Huacho Díaz 
Mena al frente. Felicitamos a todos los yucatecos 
por su participación y compromiso democrático, 
y esperamos que este nuevo gobierno esté a la 
altura de las expectativas generadas. Yucatán, 
sin duda, ha hablado. Ahora, es momento de 
construir juntos el futuro que todos anhelamos.

LA REVISTA PENINSULAR

ELECCIONES 
CONTUNDENTES 
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CDMX.- Este domingo 2 de junio fuimos 
testigos de las elecciones más grandes 
en la historia de México, y los resultados 
son contundentes. -dijo la periodista para 
comenzar la plática de esta semana en el 
Balmoral- La mayoría de los mexicanos 
respaldan el proyecto de la Cuarta 
Transformación.

-Sí, la magnitud de estas elecciones y los 
resultados muestran un cambio significativo 
en el panorama político del país. -asintió 
el analista- Morena y sus aliados no solo 
ganaron la Presidencia, sino que también 

Elecciones 2024
Por Baltasar Barbolla

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

TRAS LA ELECCIÓN 
DEL DOMINGO 2 DE 
JUNIO, LA MAYORÍA 
DE LOS MEXICA-
NOS RESPALDAN 
EL PROYECTO DE 
LA CUARTA TRANS-
FORMACIÓN.
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obtendrán la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, 
y una mayoría simple en el Senado.

-La victoria de Claudia Sheinbaum como la primera mujer 
presidenta de México es histórica. -agregó la estudiante- 
Con casi 60% de los votos, es una clara señal de apoyo de 
la ciudadanía.

-Estos resultados son extraordinarios. -afirmó el profesor- 
¿Creen que la contundente victoria de Sheinbaum fue 
esperada o sorprendió a muchos?

-Definitivamente era algo que se anticipaba. -contestó 
el político- Desde el inicio de la campaña, las encuestas 
mostraban a Claudia Sheinbaum con una ventaja 
considerable sobre sus oponentes. Su campaña fue sólida 
y el apoyo de Andrés Manuel López Obrador fue crucial 
para consolidar esa ventaja.

-Entonces, ¿la oposición estaba preparada para enfrentar 
un resultado tan desfavorable? -preguntó uno de los 
presentes

-Parece que no del todo. -respondió el consultor- Xóchitl 
Gálvez hizo una campaña enérgica y logró movilizar a un 
sector de la población, pero su equipo no terminó de leer la 
realidad del país por lo que no lograron captar más votos. 
Movimiento Ciudadano también sufrió una d derrota, 
aunque parece tener un crecimiento importante en sus 
niveles de posicionamiento.

-El PAN, PRI y PRD, quedaron rezagados en la contienda 
presidencial, obteniendo apenas el 27.45% de los votos. 
De hecho, es probable que el PRD pierda su registro como 
partido político. -hizo saber la abogada- Esto representa 
una clara muestra de la erosión de su base de apoyo 
tradicional.

-Sí, y el panorama legislativo es igualmente revelador. 
-añadió la periodista- Morena y sus aliados tendrán una 
mayoría calificada en la Cámara de Diputados con 372 
legisladores y una mayoría simple en el Senado con 83 
senadores.

-¿Qué significará esto para la próxima administración? 
-preguntó otro de los presentes

-Con una mayoría calificada en la Cámara de Diputados, 
el gobierno de Sheinbaum Pardo tendrá un margen 
de maniobra muy amplio para aprobar reformas 
constitucionales sin necesidad de negociar con la 
oposición. -explicó el consultor- Aunque no alcanza la 
mayoría calificada en el Senado, su posición sigue siendo 
bastante fuerte.

-Así es, amigo consultor. -intervino la empresaria- Esto 
le permitirá al nuevo gobierno implementar de manera 

CONTACTO

XÓCHITL GÁLVEZ HIZO UNA CAMPAÑA 
ENÉRGICA Y LOGRÓ MOVILIZAR A UN 
SECTOR DE LA POBLACIÓN.
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efectiva su agenda, especialmente en áreas como la 
reforma energética y la consolidación de los programas 
sociales.

-En cuanto a la oposición, ¿qué papel jugarán el PAN y el 
PRI ahora? -expuso el editorialista

-Ambos partidos deberán replantearse seriamente su 
estrategia y buscar formas de conectar nuevamente con 
los votantes. -contó el escritor- Sus resultados en estas 
elecciones reflejan una crisis de liderazgo y de relevancia.

-En términos de gubernaturas, Morena y sus aliados 
también lograron resultados impresionantes, ganando 
en seis de los ocho estados en juego. -complementó el 
político- Esto incluye estados clave como Veracruz, Puebla 
y Yucatán.

-La victoria de Morena en Yucatán es particularmente 
notable. -dijo el analista- Durante décadas, el estado fue 
un bastión del PAN y el PRI, pero ahora Morena ha roto esa 
tradición.

-Joaquín Díaz Mena se impuso con un margen del 10% 
sobre Renán Barrera Concha, el candidato de la alianza 
PRI-PAN-PANAL, lo que marca un cambio significativo en 
la política local. -reflexionó la periodista

-Y no solo eso, Morena también ganó en las elecciones 
al Senado y en la mayoría de las diputaciones locales y 
federales en Yucatán. -añadió el consultor- Es evidente 
que el estado ha dado un giro drástico en sus preferencias 
políticas.

-La derrota del PRI en Yucatán es un golpe particularmente 
duro. -explicó el profesor- Solían ser el partido dominante 
en el estado, pero ahora apenas tienen presencia.

-Esto demuestra el fin de una era para el bipartidismo en 
Yucatán que ha dominado desde los años 90 hasta el 2018. 
-agregó la estudiante- La alianza entre el PRI y el PAN no 
logró los resultados esperados y, en muchos casos, alienó 
a sus propios líderes. Recordemos que políticos yucatecos 
como Jorge Carlos Ramírez Marín, Mauricio Sahuí, Felipe 
Cervera y Pablo Gamboa renunciaron al PRI para sumarse 
al proyecto de Morena por estar inconformes con la alianza 
panista.

-El PRI yucateco sin duda está en una posición crítica 
y le tocará a su dirigencia estatal, encabezada por el 
diputado Gaspar Quintal, dar la cara a su militancia por los 
resultados. -opinó la empresaria- Por cierto, lo poco que 
queda de la militancia priista yucateca debe estar bastante 
molesta con sus dirigentes pues les obligaron a aliarse con 
el PAN y expulsaron sin consideración alguna a quienes 
se opusieron. A final de cuentas, los únicos ganadores de 
esa alianza en el PRI fueron los 2 que tenían cargo seguro: 
Quintal por su plurinominal al Congreso local y Rolando 
Zapata para el Senado.

-Definitivamente tiene mucho que explicarle a su militancia 
ella dirigencia de este partido que, de ser el que más ha 
gobernado Yucatán, hoy se ve sepultado electoralmente 
y corre el riesgo de perder el registro en los próximos 
comicios. -observó el analista

-En Mérida, el PAN logró retener la alcaldía con Cecilia 
Patrón derrotando a Rommel Pacheco de Morena. -dijo 
la abogada- Esto demuestra que aunque Morena ha 
avanzado, aún hay bastiones que mantienen su resistencia.

-En términos de lecciones, ¿qué creen que los partidos han 
aprendido de estas elecciones? -preguntó el consultor

-Para Morena, la lección es clara: su modelo de campaña y 
su conexión con la base popular son efectivos. -respondió 
el político- Para la oposición, especialmente el PRI y el 
PAN, es evidente que necesitan una renovación profunda 
y un replanteamiento de sus estrategias para reconectar 
con los votantes.

 -Movimiento Ciudadano también tiene que evaluar su 
posición. -añadió el escritor- A pesar de ser una opción 
independiente, no logró capitalizar suficiente apoyo en 
estas elecciones.

-Sin duda, estas elecciones han cambiado el panorama 
político en México de manera significativa. -dijo la 
empresaria- El mandato de Claudia Sheinbaum y la 
posición dominante de Morena en el Congreso y los 
estados marcarán el rumbo del país en los próximos años.

-Habrá que ver cómo evolucionan las cosas en los próximos 
meses. -concluyó el analista- La política mexicana ha 
entrado en una nueva fase, y será fascinante ver cómo se 
desarrollan los próximos desafíos y oportunidades.

LOS ÚNICOS GANADORES DE LA ALIANZA 
PAN-PRI FUERON GASPAR QUINTAL POR SU 
PLURINOMINAL AL CONGRESO LOCAL Y RO-
LANDO ZAPATA PARA EL SENADO.
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OPINIÓN

Para responder a la crisis migratoria 
que existe en la frontera sur de su 
país, el presidente estadounidense 

Joe Biden expidió ayer una “Una 
proclamación sobre la seguridad de 
la frontera” que anota las acciones 
ejecutivas que aplicará para contener 
la ola de migrantes que buscan entrar 
desde México a EEUU.

En su proclama, Biden explica la 
situación existente. Los puntos más 
importantes son:

La crisis de migración global alcanzó 
niveles sin precedentes, con más 
migrantes hoy que en cualquier otro 
momento desde la Segunda Guerra 
Mundial. Esto es el resultado de una 
combinación de factores: regímenes 
fallidos, dificultades económicas, 
violencia de organizaciones criminales 
transnacionales, la pandemia de 
COVID-19 y desastres naturales.

En respuesta a este incremento en la migración, en mayo 
de 2023 Biden introdujo una regla que busca fomentar que 
los migrantes utilicen vías legales para ingresar a EEUU 
e impone la inelegibilidad de asilo para quienes no las 
cumplan. Como parte de estas medidas, se establecieron 
Oficinas de Movilidad Segura en Colombia, Costa Rica, 
Ecuador y Guatemala, se expandieron los programas de 
visas y se aumentaron las admisiones de refugiados del 
hemisferio occidental de 5,000 en 2021 a hasta 50,000 en 
2024.

Los resultados de la aplicación de la regla han sido 
significativos. En mayo de 2023, el Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS) retomó el procesamiento de 
todos los no ciudadanos bajo las autoridades migratorias, 
manejando cifras récord de individuos. Desde entonces, 
el gobierno ha utilizado intensivamente la expulsión 
expedita, procesando un promedio de más de 970 
individuos diarios en la frontera suroeste. Entre mayo 
de 2023 y mayo de 2024, más de 720,000 personas sin 
base legal para permanecer en EEUU fueron expulsadas 

de EEUU. Este número superó las cifras de 
cualquier año fiscal completo desde 2010.

A pesar de estos esfuerzos, los niveles de 
migración se mantuvieron altos, especialmente 
hacia finales de 2023, cuando diciembre 
registró el mayor número de encuentros entre 
puertos de entrada en la historia.

El problema central radica en la falta de 
acción del Congreso para actualizar las leyes 
de inmigración y asilo, lo cual ha resultado 
en un sistema abrumado y con recursos 
insuficientes. El Congreso no ha actuado, acusa 

Biden, exacerbando la crisis.

Así las cosas, en su proclamación Biden decreta que se 
suspenderá temporalmente la entrada de no ciudadanos 
en la frontera sur durante períodos de altos cruces, con 
excepciones específicas para individuos vulnerables. Esta 
proclamación se descontinuará una vez que el número 
promedio de encuentros diarios caiga por debajo de 1,500 
durante un período de siete días, pero se reinstalará 
si el promedio aumenta a 2,500 encuentros o más. La 
proclamación excluye a los niños no acompañados de 
países no contiguos en el conteo de encuentros.

Tras el anuncio de la proclamación, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador subrayó la necesidad de mantener 
posturas diplomáticas y una política de buena vecindad 
entre ambos gobiernos. Destacó la importancia de cuidar 
la integración económica y promover la cooperación mutua 
en lugar de la confrontación. Habrá que ver qué acciones 
tomará su gobierno después de que hable con Biden.

¿Cómo actuará el gobierno de AMLO
después de la proclamación de Biden?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR SUBRAYÓ 
LA NECESIDAD DE MANTENER 
POSTURAS DIPLOMÁTICAS Y UNA 
POLÍTICA DE BUENA VECINDAD 
ENTRE AMBOS GOBIERNOS.



Semanario de Información y Análisis Político 11

La Revista Peninsular se une a la profunda pena que 
embarga a su Familia y amistades 

Por el sensible fallecimiento de la:
Sra. Dulce María Riancho Gamboa de Sauri

Por este conducto enviamos nuestras más 
sentidas condolencias a sus deudos, deseando 

que la paz y resignación ante tan dolorosa 
partida colmen sus corazones.

Acaecida en esta ciudad el 7 de Junio de 2024. 
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Claudia Sheinbaum 
ganó de manera 
contundente la 

elección presidencial 
y con ella buena parte 
del proyecto de Morena 
en el país. Nadie puede 
regatear el triunfo, pero si 
la diferencia tan abismal 
que es producto de una 
campaña adelantada y con 
el aparato del Estado a su 
favor.

Es como si la intención 
fuera aplastar, como si 
el viejo carro completo 
hubiera salido de la tumba 
del caduco régimen de 
1997 para hacerse de 
nuevo realidad, en pleno 
siglo XXI, y se justifique lo que hacía ese viejo PRI del que 
tanto se quejó Andrés Manuel López Obrador y él terminó 
haciéndolo peor.

Sin embargo, tampoco podemos dejar de lado lo que pasó 
aunque en el oficialismo insisten en que ya ganaron, haiga 
sido como haiga sido, diría el clásico, y se niega a aceptar el 
fracaso de facto del gobierno de López Obrador.

Empero, quizá no se cambie el resultado final y aunque 
Sheinbaum haya aceptado la propuesta de desaparecer 
los órganos independientes, ella ganó y le conviene que su 
triunfo sea impecable, limpio y sin mácula aunque con sus 
actos acredite que la democracia la entienden sólo cuando 
ellos ganan y están dispuestos a arrebatarla.

La revitalización del partido 
hegemónico nos devuelve 
a los tiempos en los que 
es urgente y necesario 
limpiar la elección ante el 
tamaño de las evidencias 
que hablan de que una cosa 
dicen las boletas y otras el 
Programa de Resultados 
Preliminares. Las redes se 
inundaron de evidencias 
que deberían de aclararse, 
deberían de acreditar que 
no son iguales aunque las 
evidencias nos dejen claro 
que ellos quieren tener 
todo el poder. Boletas que 
aparecen con número y 
sección que hablan de datos 
distintos a los subidos al 
PREP.

La elección más grande de la historia tras una campaña, 
la más violenta que hayamos visto en el país, en la que el 
aparato del gobierno no sólo promovió a su candidata con 
dos años de anticipación sino que usó todos los órganos 
y medios dispuestos para la presidencia, para hacer una 
promoción anticipada en la que no se restringió, ni por 
mandato legal ni por pudicia, los excesos en el gasto ni en 
la violación de las mismas leyes promovidas por el propio 
presidente en su faceta de opositor.

El tamaño de la duda surgida este dos de junio es el mismo 
que denunció Marcelo Ebrard que le sucedió a él como 
aspirante a “corcholata”, promovido y encabezado por el 
presidente desde la secretaría del Bienestar mientras los 

¿Y lo que pasó?

AUNQUE SHEINBAUM HAYA ACEPTADO LA PROPUESTA DE DESAPARECER 
LOS ÓRGANOS INDEPENDIENTES, ELLA GANÓ Y LE CONVIENE QUE SU 

TRIUNFO SEA IMPECABLE, LIMPIO Y SIN MÁCULA.
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siervos de la nación que recorrieron el país intimidando a 
la gente con la anulación de los apoyos si no votaran por 
Sheinbaum, pareciera tuvieron éxito.

¿Cuándo vale que el presidente se meta en los comicios?, 
¿cuándo que el crimen organizado amenace a los 
ciudadanos?, ¿cuándo vale usar el presupuesto público 
para favorecer a un partido?, ¿cuándo se puede marginar 
a quienes no piensan como el gobierno y éste de su 
obligación de serlo para todos?

No, la elección no ha dejado satisfechos a todos como 
no lo ha hecho un gobierno que privilegió sólo a quienes 
estaban de su lado.

No, Andrés Manuel debe entender que a pesar del triunfo 
su gobierno fracasó en dar resultados y si bien no le costó 
su gobierno fallido, a cientos de miles de mexicanos sí y 
la realidad les ha dicho a una porción que la vida es de 
resultados, no de cariños, y que se elige al presidente 
para resolver problemas de todos no para dejar sin freno 
sus odios y venganzas personales y atreverse a falsificar 
licencias y otros documentos sólo para mantener en 
prisión a sus adversarios, a los que se atrevieron a estar 
en desacuerdo con su proyecto o a exhibir su corrupción.

Claudia Sheinbaum habla de sus resultados en el gobierno 
capitalino, pero tampoco puede dejar de verse lo que le ha 
costado a los capitalinos el desprecio por el mantenimiento 
y la inversión en la radicalización de la política, el uso 
de la fiscalía como instrumento de amedrentamiento de 
opositores y de quienes no se pliegan a los caprichos del 
gobierno.

Sheibaum ha acreditado tanto como jefa de gobierno como 
en campaña que es una mujer autoritaria, intransigente e 
impositiva. Ojalá como presidenta sea magnánima porque 
con todo el poder puede darse el lujo de ser buena gente y 
negociar para devolverle al país el arte del consenso y de la 
política para beneficio de todos, no sólo de sus partidarios.
Las inconsistencias

En el PREP de Yucatán por la gubernatura al 100%, se 
contabilizaron 851,839 votos totales, mientras en el 

mismo PREP por la Presidencia en Yucatán al 100%, se 
contabilizaron 1,161,537 votos, es decir 310,000 personas 
más votaron por la presidencial que por gobernador para 
un 38% de diferencia. Si comparamos el número de votos 
casualmente ese incremento se dividió todo a Morena y 
MC. Es decir, supuestamente llegaron 310 mil personas a 
solo votar por la Presidencia y no por gobernador. De ellos 
nadie votó por Alianza PAN-PRI, Nueva Alianza.

En Campeche, el candidato de Movimiento Ciudadano, 
Christian Ganzo, se refirió a las inconsistencias en el 76 por 
ciento de las casillas del Distrito Uno Federal de Campeche. 
En el país se encontraron 1,880 casillas zapato en Chiapas, 
Tabasco, Oaxaca, Guerrero donde la presencia del narco es 
alta y no hubo un voto a favor de los opositores y aparecen 
todos a favor de Morena y aliados.

La lista de las irregularidades es abrumadora, la relación 
de atropellos en campaña llegó a extremos de asesinar 
a más de 70 candidatos y aspirantes. López Obrador no 
cumplió con generar un clima de paz y de certeza para la 
elección. Los cerca de 90 muertos diarios siguen siendo 
norma.

Quienes ganaron deberían ser los primeros en desear que 
la elección se limpie, sólo así podrán ser electos legítimos 
y esa legitimidad confirmada y acrecentada con actos de 
gobierno, con la aprobación ciudadana.

En Yucatán, el tufo de la traición de Mauricio Vila sigue 
flotando en el ambiente. En su columna del pasado 
miércoles, Carlos Loret habla de que su pasarela por el 
cargo en el gabinete se ve sólida al haber perdido Yucatán 
y haber sido un gobernador dócil y colaboracionista con el 
presidente López Obrador. ¿La derrota en la elección local 
debe ser vista como una inconformidad social a pesar de 
los resultados del gobierno de Vila?, ¿Renán fue un buen 
candidato?, ¿Vila si vendió la elección sacando las manos?

Las dudas debemos despejarlas para bien de todos aún 
para aquellos que no creen en la democracia y quieren 
desaparecer el INE, el Tribunal Electoral y la Suprema Corte 
de Justicia: desaparecer los contrapesos al poder. No lo 
permitamos, aclaremos la elección, limpiemos las dudas.
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OPINIÓN

Cayó el Muro de Berlín que 
separaba a la Alemania 
Occidental con la Alemania 

del Este, se desintegró la Unión de 
Repúblicas Socialistas Soviéticas 
(URSS) y han sucedido innumerables 
guerras entre ellas, las actuales 
entre Rusia y Ucrania (esta con 
apoyo de la OTAN y EEUU), y entre 
Israel y Palestina. ¿En México que ha 
sucedido? sinceramente considero 
muy poco.

Desde niño escuchaba hablar de la 
hegemonía en los gobiernos federal y 
estatales de un solo partido político; 
el Revolucionario Institucional, PRI, 
por sus siglas. Fueron 7 décadas de 
absoluto control y hegemonía hasta 
que en el año dos mil Vicente Fox 
Quesada, panista, “acabó” con el 
autoritarismo priísta.

Recuerdo bien cuando el entonces 
presidente Ernesto Zedillo Ponce 
de León, adelantándose al entonces 
IFE, salió a cuadro, en TV abierta, 
a nivel nacional, reconociendo el 
triunfo del guanajuatense, hijo de 
padre alemán y madre española, y 
además, diciéndole a los mexicanos 

que a partir de ese momento 
deberíamos acostumbrarnos a vivir 
en alternancia, es decir, una vez PAN 
otra PRI, y así en adelante.

Solo precisar que Zedillo llegó a 
la presidencia al reemplazar al 
malogrado también candidato del 
PRI, Luis Donaldo Colosio Murrieta, 
asesinado el miércoles 23 de marzo 
de 1994 a las 17:12 horas, hora del 
Pacífico, 19:12 horas, hora de la 
Ciudad de México, en Tijuana.

Decía que Fox “rompió” la burbuja 
priísta, para ser sustituido también 
por el panista Felipe Calderón 
Hinojosa y ¿qué creen? regresó 
posteriormente a la silla presidencial 
el PRI, con Enrique Peña Nieto. En 
todo este resumen siempre hubo un 
elemento que curiosamente nació 
en el PRI y con el paso de los años 
se transformó hasta crear la vía 
que le dio acceso al poder, es decir, 
el Movimiento de Regeneración 
Nacional (MORENA).

Sí. Hablo de Andrés Manuel López 
Obrador quien durante su mandato 
—a unas semanas de finalizar— 

¿El fin de la 
dictadura perfecta?

EL 2 DE JUNIO 
PASADO, INICIÓ 
LA EXTINCIÓN 

IRREVERSIBLE DE 
TRES PARTIDOS 

POLÍTICOS 
TRADICIONALES: 
PAN, PRI Y PRD.
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declaró ser presidente de izquierda y con esta bandera se 
rodeó de gente auténticamente de izquierda, preparada 
y hasta científicos, entre ellas la hoy virtual presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien de paso se convirtió en la 
primera mujer titular al frente del poder ejecutivo federal.

En este proceso que quedó demostrado el 2 de junio 
pasado, inició la extinción irreversible de tres partidos 
políticos tradicionales: PAN, PRI y PRD. Los electores lo 
confirmaron al depositar más de 32 millones de votos 
a favor de Claudia Sheinbaum contra poco más de 15 
millones recibidos por Xóchitl Gálvez, por cierto, declarada 
también de izquierda pero abanderada por los partidos 
que ya iniciaron —como dije— su proceso de aniquilación.

¿Ser de izquierda significa ser como Cuba, Nicaragua o 
Venezuela?
La respuesta es no. Por ejemplo Noruega dejó de ser el 
único país nórdico con un gobierno conservador y ahora, 
junto con todas la naciones de la región tiene gobierno 
socialdemócrata.

Lo anterior indica que es la primera vez en más de 60 años 
que la izquierda gobierna en los cinco países nórdicos: 
Dinamarca, Finlandia, Islandia, Noruega y Suecia, por 
cierto, admirados tanto por sus indicadores económicos 
como por su amplio bienestar social.

Tal vez de aquí el aún presidente de México, López Obrador, 
sacó aquello que antes de irse dejará un sistema de salud 
como el de Dinamarca.

Ahora quien es la ganadora virtual de la presidencia de 
la república que indudablemente es de izquierda, desde 
adolescente y hasta que estudió en la UNAM.

Con 61 años, Sheinbaum tiene una larga trayectoria 
académica, científica y política. Formada en la UNAM, ex 
integrante del PRD y MORENA (nunca en en el PAN y PRI).

En 2006 se integró al equipo de campaña de AMLO como 
su vocera para las elecciones de 2006 y posteriormente 
fue encargada de la Secretaría de Defensa del Patrimonio 
Nacional del llamado “Gobierno Legítimo” encabezado por 
López Obrador.

Es decir, llegó al poder una mujer que nació, creció y vivió 
creyendo en la izquierda, no conversa, como los cientos 
de priístas, panistas y perredistas que abandonaron sus 
barcos una vez saqueados para mantenerse a otro que 
se consolida en las aguas turbias del océano atlántico: 
MORENA.

Finalmente, concluyo expresando el ideal de todas y 
todos los mexicanos: ¿habrá futuro promisorio? O de 
nuevo el sistema político se encargará de encapsular a 
la presidenta Sheinbaum y hacerle ver y creer que todo 
lo dicho y hecho es lo correcto. ¿Realmente es el final de 
la dictadura perfecta? como se conoce al sistema político 
mexicano, ¿o es el inicio de una democracia de izquierda 
como AMLO soñó en innumerables ocasiones?

Enhorabuena y demos paso a la presidenta de izquierda 
rodeada de panistas, priistas y perredistas en lo que 
parecía ver un nuevo Frankenstein, ser creado a partir 
de partes diferentes de cadáveres, al cual le es otorgada 
la vida por su creador, Víctor Frankenstein, en un loco 
experimento.

LA VIRTUAL 
PRESIDENTA DE 
LA REPÚBLICA, 
INDUDABLEMENTE ES 
DE IZQUIERDA, DESDE 
ADOLESCENTE Y 
HASTA QUE ESTUDIÓ 
EN LA UNAM.
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OPINIÓN

La ejemplar participación de los yucatecos y mexicanos 
en la pasada elección dominical tuvo un contundente 
veredicto para los partidos, sus dirigentes y respectivos 

candidatos. 

En Yucatán, ejemplo nacional de participación cívica, votó más 
del 72% del padrón electoral y 433,754 ciudadanos eligieron 
como próximo gobernador a Joaquín Díaz Mena, impulsado 
por la coalición MORENA-PVEM-PT. 

Por primera vez en la historia, el PRI no postuló a un candidato 
a gobernador emanado de sus filas y decidió ir en candidatura 
común y sumarse a la propuesta del PAN, encabezada por 
Renán Barrera Concha. 

Antes de esta definición, hubo quienes insistimos en que 
la mejor opción para el PRI era contender con candidatos 
propios, sobre todo para el principal cargo de gobernador, 
pues ello nos hubiera permitido impulsar el resurgimiento del 
PRI y el reencuentro con nuestra militancia.

Sin embargo, las dirigencias nacional y estatal de mi partido 
apostaron a ir en candidatura común con el PAN y los 
resultados son ya de todos conocidos. 

Los números son fríos, demoledores y sitúan al PRI en la 
mayor desgracia que haya podido experimentar en sus 95 
años de historia: De ser el partido hegemónico en México y 
ocupar durante muchos años la Presidencia de la República, 
se encuentra desde el 2018 en franca caída libre que lo sitúa 
hoy como la quinta fuerza política del país, incluso por debajo 
del PT, considerado éste un “mini partido” durante muchos 
años. 

En Yucatán, el desplome de los votos para candidatos del 
PRI fue estrepitoso: En esta elección para gobernador, 
únicamente pudo aportar 54,206 votos. Tomando como base 
el 2007, el PRI recuperó la gubernatura estatal gracias a los 
votos de más de 421 mil yucatecos; en el 2012 sumó 530,777 
para retener la administración estatal y, en el 2018, aunque 
perdió la gubernatura, conquistó 407,802 votos.

En Mérida, los resultados son aún más desastrosos. Para 
la candidatura común de Cecilia Patrón Laviada (PAN-PRI-
NAY), el PRI sumó 16,449 votos, en tanto que Movimiento 
Ciudadano, con un candidato propio debutante en la política 
partidista, captó para su causa 25,366 votos. 

¿Qué ha pasado con los más de 150 mil votos que mi partido 
obtuvo en el 2010 cuando me dio la oportunidad de ser su 
candidata a la alcaldía de Mérida y recuperarla luego de casi 
dos décadas de dominio panista? 

El PRI no aprendió a ser oposición, 
se alejó de la militancia y de las 
causas sociales; se agudizaron las 
divisiones y fracturas internas y no ha 
sabido presentarse como un partido 
innovador e incluyente. Respuestas 
puede haber muchas, pero la mejor de 
todas será la que resulte de escuchar 
a los priístas. 

En mi visión como arquitecta, el 
PRI tiene una valía histórica e inigualable como su mismo 
edificio que refleja grandeza y representa las luchas de 
muchas generaciones de mujeres y hombres de los sectores 
populares. 

Ante las circunstancias actuales, habrá que impulsar una 
remodelación y revitalización total en el PRI e innovar con la 
mira puesta al futuro, para que el partido sea de nueva cuenta 
la gran casa que todos queramos habitar. 

El mandato de los yucatecos fue claro y a nosotros nos 
toca actuar en consecuencia. Como arquitecta y, ante todo, 
apasionada de la política y agradecida por las oportunidades 
que se me han brindado, seguiré trabajando junto a mujeres 
y hombres líderes que amen y sean leales al PRI para que de 
nueva cuenta sea el partido que conduzca a Yucatán en la ruta 
de la prosperidad y modernidad. 

------------------
-Senadora de la República (2012-2018)
-Alcaldesa de Mérida (2010-2012)
-Diputada Federal (2009)
-Directora del IVEY (2008-2009)
-Directora de la COUSEY (2007-2008)
• Ganadora en dos ocasiones del Premio Nacional de Vivienda 
Económica

URGE EN EL PRI LEVANTAMIENTO 
DE DAÑOS Y RECONSTRUCCIÓN 
PARA EL FUTURO

Por Arqta. Angélica Araujo Lara*

ANTE LAS 
CIRCUNSTANCIAS 
ACTUALES, HABRÁ 
QUE IMPULSAR UNA 
REMODELACIÓN Y 
REVITALIZACIÓN TOTAL EN 
EL PRI E INNOVAR CON LA 
MIRA PUESTA AL FUTURO.
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CONSTRUYENDO

Las elecciones en cualquier democracia son momentos 
de reflexión colectiva, donde la voz de la ciudadanía 
se une en un coro de decisiones que pueden moldear 

el futuro de una nación. En el contexto de México, los 
resultados electorales no solo son un reflejo de las 
preferencias políticas de los votantes, sino también 
una manifestación de la salud democrática del país. Al 
preguntarme si me gustan los resultados de las elecciones 
en México, debo considerar dos aspectos fundamentales: 
si mi candidata o candidato resultó ganador, y si los 
resultados reflejan una elevada y entusiasta participación, 
que genuinamente expresa la voluntad de la mayoría.

Es natural sentirse complacido si el candidato o candidata 
por quien voté ganó. Este resultado representa una 
validación de mis valores y expectativas respecto al futuro 
de México. Significa que mi visión de un gobierno justo, 
eficiente y cercano a las necesidades del pueblo será, 
al menos en teoría, puesta en práctica. La victoria de mi 
candidato también implica que no estaré en la posición 
de oposición, lo cual a menudo puede ser frustrante y 
desafiante. No obstante, este sentimiento de satisfacción 
personal debe ser balanceado con una perspectiva más 
amplia y altruista sobre el proceso democrático en su 
totalidad.

Independientemente de si mi candidato ganó o no, hay un 
valor intrínseco en el hecho de que las elecciones hayan 
contado con una alta y entusiasta participación ciudadana, 
ya que eso indica que la ciudadanía está comprometida 
y cree en el proceso democrático. Este es un aspecto 
crucial, ya que una democracia saludable depende de la 
participación activa de sus ciudadanos. Cuando la mayoría 
de la población acude a las urnas, el resultado es una 
representación más auténtica de la voluntad del pueblo.

Además, aceptar los resultados de las elecciones 
como una expresión de la voluntad mayoritaria implica 
reconocer y respetar el principio fundamental de la 
democracia: la soberanía reside en el pueblo. Si bien 
puede ser desalentador ver a un candidato adversario 
ganar, es fundamental recordar que el proceso electoral 
no es solo sobre la victoria o derrota personal, sino sobre 
la construcción colectiva de un gobierno que refleja 
la diversidad y pluralidad de la sociedad mexicana. La 
legitimidad de un gobierno surge de su capacidad para 
representar y atender las necesidades de todos, no solo de 
aquellos que votaron por él.

Desde esta perspectiva, puedo encontrar satisfacción en 
los resultados de las elecciones no solo si mi candidato 
gana, sino también si las elecciones se llevaron a cabo 
de manera justa, transparente y con una participación 
robusta. Esta visión me permite apreciar la fortaleza de 
nuestras instituciones democráticas y la madurez política 
de la ciudadanía mexicana.

Que me gusten o no los resultados de las elecciones en 
México debería ir más allá de una simple victoria personal.
Debería basarse en el reconocimiento del proceso 
democrático como un espacio donde se expresan diversas 
voces y se toman decisiones colectivas. Si la elección 
fue justa, inclusiva y reflejó la voluntad de la mayoría, 
entonces debo sentirme satisfecho y optimista sobre el 
futuro de nuestra democracia, independientemente de 
quién haya ganado. 

Con esta reflexión, te invito a valorar el proceso electoral 
en su totalidad y asumir un sólido compromiso con 
la construcción de una sociedad más democrática y 
participativa.

¿Me gusta el resultado 
de la jornada electoral?

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EN EL CONTEXTO DE MÉXICO, LOS RESULTADOS 
ELECTORALES NO SOLO SON UN REFLEJO DE LAS 

PREFERENCIAS POLÍTICAS DE LOS VOTANTES, 
SINO TAMBIÉN UNA MANIFESTACIÓN DE LA 

SALUD DEMOCRÁTICA DEL PAÍS.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA 

Veracruz debiera ser uno de los motores de la 
economía nacional. Tiene todo para ello. Sin embargo, 
en las cuatro décadas que pasaron entre 1980 y 2020 

el PIB estatal sólo creció 79.41% o un promedio de 1.98% 
anual, de acuerdo con datos del Inegi.

En contraste, Chihuahua creció 4.44% anual; Guanajuato, 
4.65%; Nuevo León, 5.82%; Querétaro, 6.67%, y 
Aguascalientes, 7.52 por ciento.

¿Por qué le ha ido tan mal a los veracruzanos? Sin 
lugar a dudas, por sus malos gobiernos. Y es que cada 
administración estatal ha resultado peor que la anterior.

La actual, a cargo de Cuitláhuac García Jiménez, no ha sido 
la excepción. De acuerdo con la organización México Cómo 
Vamos, el estado está sumido en el último lugar en los 
indicadores fundamentales de bienestar, entre los cuales 
están los de salud, educación, acceso a información y 
comunicaciones y calidad medioambiental.

Aunque es difícil caer más bajo, la ciudadanía veracruzana 
siguió retando a la ley de la gravedad, el domingo pasado, 
al dar el triunfo a Rocío Nahle en la elección para suceder 
a García Jiménez.

Cuando aún falta casi medio año para la toma de posesión, 
ya se puede adivinar cuáles serán algunas de las 
características de su gobierno: la corrupción, la represión 
y la indolencia.

De no aparecer pruebas de que la zacatecana alcanzó 
la gubernatura de su estado adoptivo mediante malas 
artes, habrá que decir que a los votantes veracruzanos les 
valió sorbete elegir a una mujer señalada por su riqueza 
instantánea.

Luego de que ella y sus familiares fueran señalados como 
propietarios de inmuebles que adquirieron después de 
que se encargó de la construcción de la refinería de Dos 
Bocas, la Secretaría de la Función Pública (!) dio a conocer, 
en vísperas de las elecciones, que investiga a Nahle por 
probables omisiones en sus declaraciones patrimoniales.
Ya que estos hechos se dieron antes de que la exsecretaria 
de Energía tome protesta de su nuevo cargo, no hace falta 
ser muy creativo para pensar qué puede pasar después.

La divulgación de dichas propiedades parece haber 
causado una profunda molestia en Nahle, pues a juzgar 
por una publicación atribuida a un sujeto apodado 
El Chuletas, conocido en Veracruz por haber sido el 
encargado de atacar a los medios de comunicación en 
el estado durante el gobierno de Javier Duarte –y que 
ahora estaría realizando la misma función para Nahle–, 
ya existe una lista de medios y periodistas, con nombre y 
apellido, contra los que se irá la nueva administración, “sin 
perdón ni olvido” (sic), por haber publicado o comentado la 
información sobre sus casas.

Por si faltaran señales de alarma respecto de cómo pinta 
la gestión de la primera gobernadora del estado, su 
vocera, la experiodista Adriana Muñoz Cabrera, subió a su 
cuenta de Facebook un mensaje que debiera ser incluido 
en la galería del horror de las declaraciones infames.

Al comentar en esa red social el hallazgo de los cuerpos de 
una pareja que había desaparecido en la zona de Poza Rica 
después de haber intentado mostrar una camioneta con el 
fin de venderla, Muñoz Cabrera redactó lo siguiente:

“Tantos casos donde se advierte desde hace años NO 
VAYAN A TALES PUNTOS A VENDER VEHÍCULOS Y MENOS 
SIN CONOCER (las mayúsculas, el estilo y la ortografía son 
de ella), háganlo en lugares cercanos y públicos. Están 
viendo y no ven. Solo googleen como están las zonas a 
donde van y cuántos finales así se han registrado por ir a 
‘mostrar carros’”.

Por un lado, se hace evidente que no todos los veracruzanos 
cuentan con el aparato de seguridad con el que Nahle se 
paseaba por los destrozados caminos de Veracruz durante 
su campaña.

Por otro, la vocera parece estar diciendo que su jefa sólo 
será la gobernadora de las zonas del estado donde no 
secuestran y matan, porque las otras, claro está, son 
gobernadas por el crimen organizado.

Corrupción, represión e indolencia esperan a los habitantes 
de Veracruz, un estado al que García Jiménez ha hundido 
en la pobreza y la injusticia, pero al que Nahle llegará a 
probar que las cosas aún pueden ser peores, cómo no.

Siempre puede ser peor
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

Nada duele más que el desengaño. Con independencia 
de las revisiones, ajustes y litigios que vendrán, una 
clara mayoría votó por la continuidad, no obstante 

los malos resultados del gobierno que termina. Padecimos, 
entre otras cosas, el peor crecimiento en cuatro décadas, 
el sexenio más violento del que se tenga registro, el 
empoderamiento sin precedentes del crimen, el desdén por 
las víctimas, la pésima gestión del covid, los escándalos 
de corrupción en el entorno presidencial, la irrefrenable 
militarización, el perenne desabasto de medicamentos, el 
abandono a su suerte de quienes padecen enfermedades 
crónicas, el rezago educativo, el despilfarro sin fin de las 
obras emblemáticas, la deriva autoritaria… y el mandato 
es que sigan los que están y concentren todo el poder.

Es verdad que la oposición enfrentó una elección de 
Estado y que fueron los comicios más inequitativos de 
los últimos 30 años, pero, con todo y eso, cabía esperarse 
que un importante número de ciudadanos castigaran a 
una administración que se quedó muy lejos de cumplir 
las expectativas con las que llegó. El refrendo fue mucho 
más numeroso y eso es un indudable éxito del titular del 
Ejecutivo, quien se abocó a ello desde que tomó posesión. 
Ignorando de manera dolosa y sistemática la Constitución, 
puso los programas sociales al servicio de su partido y 
se convirtió, en los hechos, en el principal vocero de la 
campaña. La maquinaria electoral del régimen, operada y 
aceitada con recursos públicos, demostró su eficacia.

Ahora bien, aunque las transferencias en efectivo 
partidizadas por los siervos de la nación incidieron de 
manera notable, los resultados no pueden explicarse sólo 
por eso. El Presidente pidió explícitamente la mayoría 
absoluta en ambas cámaras para avanzar con su proyecto, 
sacudiéndose a los pocos contrapesos que siguen en pie, 
y eso le dieron. Antes de entregar la banda presidencial 
podría aprobar las iniciativas del plan C que eliminan los 
órganos autónomos, dan al gobierno el control fáctico de 
las elecciones, reducen al mínimo la de por sí mermada 
pluralidad en el Congreso y convierten la independencia 
judicial en simulación. La hegemonía de una sola fuerza se 
volverá estructural y los mexicanos estaremos indefensos 
ante los abusos del poder.

El desmantelamiento de la democracia contaría con 
legitimidad democrática, si no se hubieran cargado los 
dados de manera tan grosera, pero de cualquier manera 
ocurrirá porque obtuvieron los legisladores necesarios 
para llevarlo a cabo. El gobierno tiró la casa por la ventana 
y se endeudó en este año electoral, pero después de la 
borrachera vendrá la cruda. El dinero comprometido, la 
extinción de los fondos para hacer frente a contingencias 
financieras y el histórico déficit fiscal son ingredientes 
del “cartucho de dinamita” que, según aseguraba Carlos 
Urzúa, el actual mandatario entregará a su sucesora.

En otro momento de gran crispación e incertidumbre los 
ciudadanos optaron por la continuidad. En 1994 ocurrió 
el levantamiento zapatista en Chiapas y el magnicidio 
de Luis Donaldo Colosio. Después del proceso electoral, 
asesinaron a José Francisco Ruiz Massieu y sobrevino 
una aguda crisis económica. Frente a ello, Ernesto Zedillo, 
quien ganó con un margen tan holgado como el de ahora, 
decidió tomar distancia de su antecesor y correligionario 
que le dio la candidatura de relevo, Carlos Salinas, y 
acordar con la oposición los términos de la transición 
democrática que hoy peligra.

¿Qué hará Claudia Sheinbaum ante los graves problemas 
del país? Difícil pensar que tome distancia de su mentor y 
negocie con la oposición. No lo hizo tras el descalabro en 
la CDMX de 2021 y ahora no la necesita ni para cambiar la 
Constitución. ¿Y si, como parece, no le va a pasar factura 
a López Obrador, a quién responsabilizará del tiradero 
que recibe? Culpar a los consabidos espantapájaros del 
régimen acentuaría el autoritarismo.

En cualquier caso, la resistencia social que se expresó 
en la Marea Rosa debe continuar, pues todo indica que 
las calles serán el mayor contrapeso que tendrá el 
hiperpresidencialismo restaurado y su partido de Estado. 
Recuperar la senda de la democracia no será fácil y la 
brega recién comienza.

EL DESCONTÓN
El gobierno se endeudó este año electoral,

pero tras la borrachera vendrá la cruda
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OPINIÓN

Votamos
La Marea Rosa Vive y Sigue

Los sorpresivos resultados del 
capítulo del 2 de junio han generado 
un trance de agitación, que adicional 

a lo que ocurre tras cualquier proceso 
electoral, hoy involucra emociones, 
procesos jurídicos y sociales de gran 
interés para sectores de la ciudadanía 
que antes no se habían involucrado 
mucho en ello.

Por ello, me pongo mi playera rosa, ya 
bastante usada, para mantenerme actor 
en los capítulos restantes de la peor 
temporada que ha vivido la democracia 
en México.

Dedico estas líneas, hoy 
intencionalmente breves, a focalizar 
tres puntos sobre los cuales mantener 
el andar ciudadano, a reserva de que 
se exprese, pregunte, investigue, exija y 
resuelva todo lo que queramos.

Primero. Todos tuvimos derecho a 
votar; lo hicimos quienes quisimos, por 
la razón que hayamos tenido. Y en ese 
contexto, ganó contundentemente la 
opinión que favorece a la continuidad. 
Toca a quienes ganaron demostrar su 
potencial de magnanimidad y a quienes perdimos nuestro 
potencial de dignidad. La democracia tiene en su esencia el 
respeto permanente a mayorías y minorías, en  cada vuelta de 
la rueda en la que continuamente gira.

Conservamos todos el derecho a que se respete lo que 
realmente expresamos y a que sea transparente y se lleve a 
fin todo el proceso que asegure que fue una elección legítima 
o por lo menos legal. Por ello es válido e importante que todo 
el que tenga algo que decir o que demostrar lo haga en la vía 
oficial y útil en estos días, y con ello se nutra el resultado final 
a cargo del INE este domingo, y se dé paso a la etapa judicial 
del proceso.

Así que el primer foco es: si tienes algo que demostrar o qué 
hacer saber, es a través de los representantes de los partidos 
y en las sedes del INE e institutos estatales, donde se hacen 

los recuentos, donde realmente sirve presentes lo que 
tengas para llegar a la verdad más completa posible.

Segundo. Ya se anunció y no se ha captado con la claridad 
que amerita: Más allá del resultado presidencial y 
de las cifras relativas al Congreso, el gran tema para 
la ciudadanía se llama la SOBREREPRESENTACIÓN. 
Existen reglas de esas que han inventado los partidos 
que le permitirían a la coalición ganadora hacerse de un 
espacio en el Congreso mucho mayor que el obtenido 
en las urnas.

Ese es el segundo y más prometedor foco en el que debemos 
fijar atención y acciones, pues el proceder errático y déspota 
que ya sabemos que puede tener el ejecutivo, depende mucho 
del tema de la división de poderes, que sigue en juego; y ya 
está cantado por parte de la Secretaría de Gobernación la 
intención de desviar a su favor esos elementos jurídicos para 
disponer un congreso a la total disposición de quien presidirá.
Era esa la principal causa que unió a integrantes de la 
Marea Rosa y es el asunto principal a cuidar en las semanas 
inmediatas, de modo que no permitamos que se consume tal 
intentona. Un partido (y entonces tampoco esta coalición), 
que funcionó como un partido, puede tener más (ni menos) 
diputados que el 8% de lo obtenido en las votaciones.

Tercero. Y por insistente y romántico que suene, el gran 
tema de antes, durante y en adelante, es la capacidad que 
tendremos para sobreponernos a la polarización social y el 
encono exacerbado desde la actual presidencia. Concluida 

TODOS TUVIMOS DERECHO A 
VOTAR; LO HICIMOS QUIENES 
QUISIMOS, POR LA RAZÓN 
QUE HAYAMOS TENIDO. Y 
EN ESE CONTEXTO, GANÓ 
CONTUNDENTEMENTE LA 
OPINIÓN QUE FAVORECE A LA 
CONTINUIDAD.
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la elección y con  la actitud que tomen personas de una y 
otra preferencia es el momento de poner a prueba nuestra 
capacidad de volver a ser todos ciudadanos, compatriotas, 
mexicanos y dejar el tema de la beligerancia, agresiones 
y rencor en el terreno de los/as políticos; ellos/as saben 
manejarlo sin involucrarse en lo personal, a diferencia de 
nosotros que hemos permitido distanciamientos y afrentas al 
interior de familias y comunidades.

Señalados esos tres focos, añado algunas realidades y una 
prospectiva.

Hubo una elección de estado, una injerencia de actores y 
prácticas indeseables y eso lo supimos desde mucho antes 
de la jornada electoral. Ocurrió, no supimos detenerlo, lo 
denunciamos, contribuyó al triunfo, pero ya hizo su efecto y 
no tiene reversa. Solo en un escenario de una diferencia del 
5% podría tenerla. Y si acaso me equivoco, son los partidos, 
si tuvieran los recursos, capacidad e intención, los únicos que 
podrían revertir esto. Lo que sí es importante es que quede la 
constancia y la historia que se escriba dé cuenta de ello.

Pero con eso y muchos factores más, la jornada electoral 
concluyó y el pueblo manda, y aunque se equivoque, sigue 
mandando. Podemos diferir en cuanto a los motivos y 
condiciones de otras personas que votaron, pero ya todos 
votamos. El resultado está a la vista. 36 millones de mexicanos 
favorecen seguir como veníamos.

 Y luego del voto emitido, todos conservamos voz, y es eso lo 
que tenemos que preservar y hacer que funcione mejor.

Xóchitl fue una excelente candidata porque era, es y será una 
gran persona, una buena ciudadana. Ella y todo el equipo a 
su alrededor (a ciudadanos/as me refiero) decidirán cada cual 
lo que sigue en su camino, ojalá sigan tales rutas conectadas 
con las nuestras.

Pero si no, fue bueno mientras duró y se mantendrá bueno en 
la memoria y corazón.

La ciudadanía en gran número se manifestó previamente en 
las calles, ese día en las votaciones, y en especial haciéndose 
cargo de cada casilla lo cual es un mérito muy especial en el 
contexto de esta elección sui géneris.

Gracias a cada persona que se ha involucrado y a quienes 
dieron su actitud, tiempo y fortaleza este domingo.

Está a la vista el resultado de una batalla. Duele perderla, y 
ofende el modo en que ocurrió, pero es eso, una batalla. La 
Marea Rosa Vive y Sigue, y estando hoy en ante la inminencia 
de escenarios que nuestra  lucha procuró evitar.

Tenemos el reto de reintegrarnos, diseñar mejores estrategias 
y hacer frente a las nuevas condiciones y retos. Lo que no 
pasará es que claudiquemos, que demos por perdido el país o 
dejemos a la deriva nuestros derechos.

Concluiremos esta temporada en pos de estos tres focos. Nos 
redefiniremos ahora que ya sólo quienes deseen mantenerse 
ciudadanos quedarán en el contingente. Revisaremos el 
terreno y la lucha que viene. El pueblo decide, la Ciudadanía 
construye.

Y avanzaremos a una siguiente temporada, que, sea como 
que sea, tendrá el impacto de nuestra presencia, voz, acción, 
mejora y amor por México.

Sinopsis: Marea Rosa Vive y Sigue.

Spoiler: Creceremos Fortaleciendo a la Ciudadanía en México.

¿Serás actor o expectador?
Próximamente...

------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

CONGRESO GUINDA
Morena y aliados ganan en 16 distritos,

serán mayoría en la LXIV Legislatura

Especial / La Revista 

Tras Oficialmente la nueva LXIV 
Legislatura del Congreso del Estado 
2024-2027 empieza a tomar forma, 

luego de que al cierre de esta edición, 
el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana (Iepac) inició la entrega de 
las constancias de mayoría y validez a 
los candidatos ganadores tras la jornada 
electoral del domingo 2 de junio.

Se trata de cinco nuevos diputados 
locales de mayoría por la coalición 
Morena, PVEM, PT por demarcaciones de 
Mérida, Kanasín, Umán y Tekax.

Asimismo, entregaron las constancias de 
mayoría el Consejo Distrital 07 local de 

Mérida a José Julián Bustillos Medina; el 
Consejo Distrital 08 de Mérida a Bayardo 
Ojeda Marrufo; el 12, con cabecera en 
Umán, a Alejandro Cuevas Mena; y el 
Consejo Distrital 20, con cabecera, en 
Tekax, a Aydé Interián Arguello.

Todavía faltará la designación oficial de 
los diputados pluris; cabe recordar que a 
partir de la siguiente Legislatura yucateca 
habrá por primera ocasión 35 diputados 
locales en vez de 25.

De acuerdo con cifras del Programa 
de Resultados Preliminares (PREP), se 
perfilaba el triunfo de los candidatos de 
Morena y sus aliados, PT y PVEM en 16 

EL CONGRESO DEL 
ESTADO DE YUCATÁN 
POR PRIMERA OCASIÓN 
SE INTEGRARÁ POR 35 
DIPUTADOS LOCALES. 



Semanario de Información y Análisis Político 23

distritos locales; mientras que el PAN, 
PRI y Nueva Alianza ganaron sólo en 
cinco distritos, por lo que Morena tendrá 
mayoría en la próxima Legislatura local.

El Congreso de Yucatán 
se tiñe de guinda

Morena triunfó en 16 de 21 distritos 
electorales y se apresta, con sus 
plurinominales, a tener mayoría calificada 
desde el primer minuto de la nueva 
legislatura.

El Congreso del Estado de Yucatán, que 
por primera ocasión se integrará por 35 
diputados locales, tendrá una mayoría 
calificada encabezada por Morena al 

triunfar en 16 de un total de 21 distritos 
electorales de mayoría, más los diputados 
plurinominales que se le asignarán al 
partido morenista y sus aliados el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) y el 
Partido del Trabajo (PT).

Cabe señalar que la nueva mayoría 
calificada del Congreso del Estado se 
alcanzará con 24 diputados, a la que se 
perfila alcanzar el bloque de Morena, 
PVEM, PT al ganar la mayoría de los 
distritos de manera inédita en esta 
entidad.

A su vez, las 14 diputaciones de 
representación proporcional, con base 
en los porcentajes de votación por cada 

MORENA TRIUNFÓ EN 16 DE 21 DISTRITOS 
ELECTORALES Y SE APRESTA, CON SUS 
PLURINOMINALES, A TENER MAYORÍA 

CALIFICADA DESDE EL PRIMER MINUTO DE LA 
NUEVA LEGISLATURA.
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ESPECIAL 

partido político en lo individual arrojados en el Programa 
de Resultados Electorales Preliminares (PREP) indican 
que serán para Morena, PVEM, PT y el PAN. Hay que 
recordar que el PRI, Nueva Alianza y Movimiento 
Ciudadano se quedarían sin diputados locales al no 
alcanzar el porcentaje mínimo de votación.
En Mérida, de manera inédita la coalición Morena-
PVEM-PT ganó en 6 de los 9 distritos electorales, los 
cuales son:

El 1, con Daniel Enrique González Quintal; el 4, con 
Estefanía Baeza Martínez; el 5, con Naomi Peniche López; 
el 6 con Clara Paola Rosales Montiel; el 7, con José Julián 
Bustillos Medina, y el 8, con Bayardo Ojeda Marrufo.

A su vez, los 3 distritos locales de Mérida que ganó el 
PAN son: el 2, con Ángel David Valdez Jiménez; el 3, con 
María Teresa Boehm Calero, y el 9, con Sayda Rodríguez 
Gómez.

En el interior del Estado, la coalición Morena, PVEM, PT 
ganó en 10 de los 12 distritos electorales, los cuales son: 
el 10 con cabecera en Kanasín, con Samuel Lizama Gasca; 
el Distrito 11, con cabecera en Tecoh, con Alba Cristina 
Cob Cortés; el 12, con cabecera en Umán, con Alejandro 
Cuevas Mena; el 13, con cabecera en Hunucmá, con 
Rafael Quintal Medina; el 14 con cabecera en Progreso, 
con María Esther Magadán Alonzo; el 15 con cabecera 
en Motul, con Eric Quijano González; el 16 con cabecera 
en Izamal con Maribel del Rosario Chuc Ayala; el 17, con 
cabecera en Tizimín con Wilmer Monforte Marfil; el 19 
con cabecera en Valladolid, con Wilber Dzul Canul, y el 
20 con cabecera en Tekax con Aydé Interián Arguello.

En el interior del Estado, el PAN, PRI, Nueva Alianza 
obtuvo sólo 2 distritos locales, los cuales son: el 18, con 
cabecera en Temozón con Melba Gamboa Ávila, quien 
ganó la reelección, y el 21 con cabecera en Ticul, con 
Rafael Montalvo Mata.

LA NUEVA MAYORÍA CALIFICADA DEL CONGRESO DEL ESTADO 
SE ALCANZARÁ CON 24 DIPUTADOS.



Semanario de Información y Análisis Político 25



Semanario de Información y Análisis Político26

El “voto por voto” de la elección 
presidencial sólo amplió la 
ventaja de Claudia Sheinbaum 

sobre Xóchitl Gálvez. Ganó la elección 
presidencial con casi 36 millones de 
votos. Ni López Obrador tuvo tanto 
apoyo. Su poder es casi absoluto.

La apabullante victoria puso a los morenos y sus aliados 
—sobrerrepresentación incluida— a las puertas de la 
mayoría calificada en las dos cámaras. Esta semana 
daban por descontado que alcanzarán los dos tercios 
de los legisladores que se requieren para modificar la 
Constitución.

Los morenos y sus rémoras tienen prisa por aprobar, 
en el Congreso, el famoso plan C, que desmantela las 

instituciones de la democracia. Ignacio 
Mier, coordinador de la bancada 
de Morena en San Lázaro, declaró 
que en septiembre —último mes de 
López Obrador en la Presidencia— 
la nueva legislatura someterá a 
votación algunas de las reformas 
constitucionales contenidas en el 

plan C. Va por delante la que tiene que ver con el Poder 
Judicial que, entre otras cosas, plantea la elección en las 
urnas de los ministros, jueces y magistrados.

Dijo Mier: “Están vigentes las iniciativas y está presta 
la Comisión de Puntos Constitucionales para elaborar 
el dictamen y que sea votado una vez que se instale el 
Congreso General (el 1º de septiembre). Platicaremos los 
senadores y senadoras; diputados y diputadas electas, con 

OPINIÓN OPINIÓN

Frenan mercados 
euforia oficialista

Por Francisco Garfias

CLAUDIA SHEINBAUM YA RATIFICÓ A ROGELIO 
RAMÍREZ DE LA O COMO SECRETARIO DE 

HACIENDA, Y SE COMPROMETIÓ A RESPETAR LA 
AUTONOMÍA DEL BANCO DE MÉXICO.
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nuestra virtual Presidenta y la participación del gobierno 
saliente, para ajustar el dictamen correspondiente”.

Las palabras de Mier pusieron nerviosos a los mercados. 
El dólar interbancario volvió a subir. Rondó los 18 pesos, 
en una jornada muy volátil. El diputado Gerardo Fernández 
Noroña, PT, habló del tema ante la prensa. Hizo notar que 
Claudia Sheinbaum ya ratificó a Rogelio Ramírez de la O 
como secretario de Hacienda, y se comprometió a respetar 
la autonomía del Banco de México. “Tampoco hay engaño 
cuando se dijo que habrá reformas muy importantes 
al marco constitucional. Se necesitan para el plan C. 
Empezaremos con la del Poder Judicial”, señaló.  

La sacudida en los mercados obligó a Sheinbaum, a 
declarar que, antes de votarlas, habrá un diálogo para 
revisar las reformas constitucionales. Sugiere, incluso, 
que haya un “Parlamento Abierto”. 

* La desaparición de los órganos autónomos (Inai, Cofece, 
CRE, IFT) es otra de las reformas contenidas en el plan C 
del Presidente, que Sheinbaum hizo suyo.

Buscamos a Adrián Alcalá, comisionado presidente del 
Inai, para que nos diera su opinión sobre lo que se perfila. 
A reserva de que las autoridades emitan los resultados 
oficiales para saber si alcanzan la mayoría calificada, nos 
dijo: 

“En el Inai, además de estar trabajando por la tutela de los 
derechos humanos —acceso a la información y protección 
de datos personales— estamos abiertos al diálogo y 
buscamos tender puentes de comunicación y colaboración 
ante la nueva conformación política de los poderes 
Ejecutivo y Legislativo.

“Lejos de pensar en debilitar al Inai, estamos enfocados 
en ver cómo podemos fortalecerlo. No vemos un México 
democrático sin una institución autónoma, independiente, 
que garantice esos derechos. Con esto quiero decir que el 
Inai no puede estar en la cuerda floja”, puntualizó.

* A la luz de los resultados, la coalición PAN, PRI y PRD fue 
un fracaso. El tricolor pasó a ser cuarta fuerza política. 
Sólo tendrá entre 30 y 41 diputados. El PRD está en vías 
de perder su registro. No alcanzó la barrera del 3% de la 
votación nacional. El PAN queda como la segunda fuerza 
parlamentaria con el PVEM pisándole los talones. Bajó su 
número de diputados de 114 a un máximo de 80.

“¿De qué tamaño es el terremoto?”, se preguntó el senador 
del PAN, Damián Zepeda. Él mismo respondió con datos: 
“En la mitad de los estados del país la oposición en su 
conjunto —PAN, PRI, PRD y MC— ganó cero distritos. 
En 23 estados ganó un distrito. El PAN ganó más de dos 
diputaciones federales sólo en cuatro estados de los 32”.

Lamentablemente, esto se traduce en poder absoluto para 
quien será la Presidenta de la República. 

“Con las estimaciones y las reglas que hay, lograrían las 
dos terceras partes en la Cámara de Diputados y a tiro de 
piedra de las dos terceras partes en el Senado que, por la 
historia que he visto, en dos patadas la van a lograr. Eso 
quiere decir que no habrá ningún contrapeso legal para 
detener una reforma constitucional. Eso es preocupante y 
negativo para un país. El único contrapeso que quedará es 
la autorregulación de la propia Presidenta de la República”.

* Muy concurrido el informe de actividades legislativas 
de la senadora de MC y próxima diputada federal, Laura 
Ballesteros, quien coordinó la campaña presidencial del 
candidato Máynez. Salón repleto. No había un asiento 
libre. La cúpula naranja estuvo presente. Dante Delgado, 
dirigente real del partido. Jorge Álvarez Máynez y Salomón 
Chertorivski, Braulio López, coordinador de los diputados 
emecistas, y Amalia García. La acompañaron también 
senadores de otros partidos: Claudia Ruiz Massieu, 
expriista; Damián Zepeda, del PAN, y Miguel Mancera, del 
PRD. Laura era suplente de Xóchitl Gálvez, quien ya se 
renicorporó a sus labores legislativas. Estuvo meses en 
el Senado. Suficientes para hacerse notar y proyectarse al 
futuro.
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OPINIÓN POLÍTICA 

Para garantizar un servicio de 
salud digno para todas y todos los 
yucatecos, así como condiciones 

laborales adecuadas para todo el 
personal, el próximo gobernador de 
Yucatán, Joaquín “Huacho” Díaz Mena, 
ya alista la firma del convenio con el 
IMSS-Bienestar. 

Este convenio permitirá la 
federalización del sistema de 
salud del estado con lo que se 
implementará un mejor servicio, se 
contará con medicamentos gratuitos, 
se cubrirá todo el territorio yucateco 
y el personal médico tendrá mejores 
condiciones laborales. 

Con esta firma, Yucatán será el estado 
24 en sumarse a la federalización del 
sistema de salud para el bienestar y 
Huacho estará cumpliendo uno de sus 
principales compromisos de campaña. 

Este compromiso es posible gracias 
al apoyo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien en su 
conferencia mañanera de este jueves 
anunció que Yucatán está listo para 
adherirse a este sistema. Además, 
la próxima presidenta de México, la 
doctora Claudia Sheinbaum Pardo 
le dará continuidad a las mejoras en 
todo el país. 

A paso firme, la consolidación de la 
Cuarta Transformación en Yucatán 
avanza y este 1 de octubre una nueva 
historia comienza para todas y todos 
los yucatecos.

Yucatán será el Estado 24 en 
adherirse a la Federalización del 

Sistema de Salud para el Bienestar 
Especial / La Revista 

COMO LO PROMETIÓ EN CAMPAÑA, HUACHO ALISTA LA 
FIRMA DEL CONVENIO IMSS BIENESTAR PARA MEJORAR 

EL SERVICIO Y LAS CONDICIONES LABORALES. ”LA 
SALUD NO ES PRIVILEGIO, ES UN DERECHO”, DESTACA EL 

PRÓXIMO GOBERNADOR.
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Gana con más del 50% de los votos

Asimismo, el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP) que emite el órgano electoral 
consolida el contundente triunfo de Joaquín “Huacho” Díaz 
Mena como el próximo gobernador de Yucatán con el 99.56 
por ciento de actas computadas.

Con una participación ciudadana ejemplar, el virtual 
gobernador del estado consiguió más del 50 por ciento de 
votos de la ciudadanía yucateca que acudió este 2 de junio 
a participar en la fiesta de la democracia.

Tanto el PREP como el Conteo Rápido del Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana de Yucatán (Iepac), dan a 
Joaquín Díaz Mena la victoria de manera contundente.

Huacho anunció que este 1 de octubre entrará a Palacio 
acompañado del pueblo yucateco, iniciando su gobierno 
con los ciudadanos, quienes contarán con  un gobernador 
emanado del pueblo que trabajará de la mano con la 
primera mujer Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
cercano a la gente y con la humildad para construir con 
todas y todos un Gran Yucatán próspero y con bienestar.

HAREMOS UN GOBIERNO 
CERCANO AL PUEBLO Y 
AL SERVICIO DE TODAS Y 
TODOS LOS YUCATECOS: 
JOAQUÍN DÍAZ MENA
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OPINIÓN POLÍTICA   

Entre vítores, muestras de 
júbilo y baile, Cecilia Patrón 
Laviada, virtual alcaldesa de 

Mérida, caminó junto con decenas 
de ciudadanos para cumplir con la 
promesa de regresar a las calles 
después de la jornada cívico electoral 
y celebrar el apoyo de la gente.

“Durante la campaña me comprometí 
a volver a sus colonias desde el 
día uno, por eso hoy regreso para 
agradecer a las y los ciudadanos por 
todo el apoyo brindado, pero sobre 
todo, para dar inicio a esta nueva 
etapa trabajando de cerca. Ese será 
mi sello y estilo de gobernar”, dijo en 
un mensaje a los asistentes.

“En Mérida, vivimos un proceso 
ejemplar en el que la ciudadanía 
participó masivamente, contamos 
con el 72% de participación en la 
capital. Nuestras proyecciones 
indican que vamos a contar con una 
cifra histórica de votación a favor por 
más de 260,000 votos”, señaló.

En la visita a los vecinos de las colonias 
Jesús Carranza y Alemán, que culminó 
en el emblemático parque de la zona, 
Cecilia llamó a seguir trabajando en 
equipo.

Cecilia Patrón cumple la promesa 
de regresar de inmediato a recorrer 

las colonias de Mérida
Especial / La Revista 

CIUDADANOS SE UNEN A UNA 
CAMINATA CON LA CANDIDATA 

A LA ALCALDÍA UN DÍA DESPUÉS 
DE LAS ELECCIONES, CECILIA 

PATRÓN TIENE EL COMPROMISO 
DE TRABAJAR PARA TODAS Y 

TODOS, TENDIENDO PUENTES, 
EN SU VISIÓN DE “UNA SOLA 

MÉRIDA”.
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“Desde hoy, hago el compromiso 
con todas y todos los que vivimos y 
construimos esta gran ciudad: en mí 
siempre tendrán una alcaldesa cercana, 
siempre estaré donde haya que estar 
para dar respuestas, resolver problemas 
y dar certeza a los ciudadanos de que 
en Mérida se trabaja todos los días por 
el bien de las familias, por el bien de la 
gente, por el bien común”, 

Subrayó que la contienda terminó y 
que a  partir de ahora empezamos una 
nueva etapa de trabajo por nuestra 
ciudad, desde la unidad, de la mano con 
todas y todos.

“Trabajaremos sin distinciones, nuestro 
Ayuntamiento tenderá una mano a todo 
aquel que la necesite, construiremos 
una ciudad en la que todas
y todos tengan un sitio”. 

“Mi prioridad serán los servicios 
públicos en toda la ciudad, de sur a 
norte, de oriente a poniente y del centro 
a cada una de nuestras 47 comisarías. 
Así es como haremos justicia social, así 
es como seguiremos creciendo parejo”.

“En equipo vamos a trabajar unidos”

“Seré una alcaldesa de resultados 
porque ustedes son mi fuerza, son mi 
equipo y vamos a trabajar unidos para 
atender las necesidades que hay en la 
ciudad”, subrayó.

Durante una reunión vecinal en la 
colonia El Roble Agrícola para agradecer 
el apoyo que le dieron los ciudadanos 
en las urnas el 2 de junio,  Cecilia dijo 
que será una alcaldesa cercana por lo 
que seguirá recorriendo de sur a norte, 
de oriente a poniente, el centro y las 47 
comisarías.

“Tenemos que cuidar a Mérida entre 
todos, y por eso estaré en las calles, los 
parques, los mercados, visitaré  cada 
colonia para estar cerca de la gente y lo 
voy hacer también en las comisarías”. 

Reiteró que trabajará para todos sin 
distinciones, que su Ayuntamiento dará 
una mano a todo aquel que la necesite, 
para construir una ciudad en la que 
todas y todos tengan un sitio.

“Mérida nos necesita a todos, es un 
privilegio estar en la más chula de todas 
las ciudades y la quiero servir con todo 

mi amor, mi talento y mi pasión, siendo 
cercana y dando soluciones rápidas”. 

“La gente hoy ha dicho sí a más cambios, 
sí a más seguridad, sí a más prosperidad 
y mejores servicios. Lo vamos a hacer 
juntos, porque esa ha sido la clave 
del éxito en nuestra chula Mérida”, 
concluyó.

Cecilia tomó nota de solicitudes de los 
vecinos como atención a calles, limpieza 
de pozos, reportes de animales de la 
calle entre otros que se comprometió a 
ir canalizando para atender de manera 
oportuna.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Con el propósito de mantener y fortalecer la cultura de 
protección en el Municipio, el Alcalde Alejandro Ruz 
Castro encabezó la quinta sesión ordinaria del Consejo 

Municipal de Protección Civil, en la cual Mérida se declaró 
lista para responder ante los fenómenos meteorológicos que 
pudieran presentarse en la actual temporada de huracanes.

“En esta temporada de huracanes, que concluirá en noviembre 
próximo, las y los ciudadanos pueden estar tranquilos, con la 
certeza de que, a través de este Comité, dispondremos de las 
medidas necesarias para salvaguardar su integridad ante 
posibles amenazas que la pongan en riesgo”, afirmó.

Asimismo, Ruz Castro destacó que todo el esfuerzo municipal 
estará enfocado en responder de manera inmediata y 
oportuna ante cualquier emergencia derivada de estos 
fenómenos naturales.

En la sesión ordinaria, el Alcalde señaló que autoridades y 
ciudadanos siempre saldrán adelante trabajando en equipo, 
especialmente ante la posible llegada de un huracán en esta 
temporada.

Ante el pronóstico de fenómenos meteorológicos 
pronosticados para esta temporada de huracanes que 
concluye el 30 de noviembre próximo, Ruz Castro manifestó 
que, al tratarse de una cifra mayor a la prevista para años 
anteriores, se mantendrá la coordinación entre instituciones 
y organismos participantes, a fin de proteger y salvaguardar 
primordialmente la vida humana, pero también el patrimonio 
de las y los meridanos.

Al respecto, el director de Gobernación, Ignacio Gutiérrez Solís, 
mencionó que para esta temporada se espera la formación en 
el Atlántico de 23 ciclones que podrían afectar al municipio, 
incluidos seis huracanes de categoría 1 ó 2 y cinco más de 
categorías 3, 4 ó 5.

En ese sentido, Gutiérrez Solís destacó que el Ayuntamiento 
cuenta con 64 refugios en el municipio, de los cuales 17 
están en colonias y fraccionamientos y 47 en comisarías. Su 
capacidad total es de 6 mil 302 personas.

“Con las tormentas tropicales que tuvimos en 2020, tuvimos 
la oportunidad de identificar que hay comisarías del Municipio, 
especialmente del norte, con mayor riesgo de inundación, por 
lo que en algunas de ellas contamos con más de un refugio 
para poder brindar protección a las familias en caso de que se 
presente un huracán”, indicó.

De igual manera, informó que Protección Civil Municipal 
también ha impartido 106 cursos con la participación total 
de 3,675 personas. Además, se impartió el curso Brigada 

Multifuncional, con el 
fin de que las brigadas 
de Protección Civil 
estén preparadas 
para salvaguardar la 
integridad física ante 
cualquier situación de 
emergencia.

Agregó que 218 
empleados de 19 
dependencias entre 

direcciones y unidades del Ayuntamiento de Mérida tomaron 
este curso de 6 jornadas de capacitación durante febrero.

Gutiérrez Solís mencionó que, para mantener informada 
a la población, Protección Civil contará con información 
sobre refugios y otras acciones relativas a la temporada de 
huracanes en maya, español, inglés y francés.

Durante el evento en el cual acompañaron al Alcalde, 
Enrique Alcocer Basto, Secretario Técnico del Consejo y 
Coordinador Estatal de Protección Civil (PROCIVY); José Luis 
Acosta Rodríguez, director general del Organismo de Cuenca 
Península de Yucatán de la CONAGUA; Mario Ancona Teigell, 
Cónsul de Francia y Coordinador del Cuerpo Consular de 
Mérida; y Michel Byrne de Rodriguez, delegada estatal de 
la Cruz Roja Mexicana en Yucatán; el Centro Mario Molina 
presentó vía zoom presentó la actualización del Atlas de 
Riesgo del Municipio. 

También estuvieron directores y directoras municipales, así 
como también, regidoras y regidores.

Especial / La Revista 

EL ALCALDE ALEJANDRO RUZ CASTRO ENCABEZA LA 
QUINTA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO MUNICIPAL 
DE PROTECCIÓN CIVIL DE CARA A LA TEMPORADA DE 
HURACANES 2024.

El Ayuntamiento se declara 
listo para hacer frente a la 

temporada de huracanes 2024
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Se fortalece el bienestar animal

La protección de nuestra fauna doméstica es un 
claro ejemplo de la colaboración entre el gobierno y 
la sociedad civil que se manifiesta en la promoción 
del bienestar animal en nuestro municipio, aseguró el 
Alcalde Alejandro Ruz Castro.

Al encabezar la entrega de apoyos alimentarios a 7 
asociaciones y 26 rescatistas de perros y gatos, el 
Presidente Municipal destacó el compromiso y la 
labor incansable que desempeñan las agrupaciones 
civiles en el Municipio para mejorar las condiciones de los 
animales en situación de calle, brindándoles la atención que 
necesitan.

Acompañado de su esposa Verónica Cetina Arjona, Presidenta 
del DIF Municipal, Ruz Castro recordó que en febrero pasado se 
puso en marcha el programa “Alianza Bienestar Animal” para 
apoyar a las personas morales sin fines de lucro o personas 
físicas que cuenten con un albergue y se dediquen al cuidado y 
resguardo de perros y gatos en situación de calle o abandono.

“Hay mucho aún por hacer, pero con estos apoyos estamos 
dando los pasos correctos hacia una ciudad que procura 
a quienes, desde una responsabilidad particular, suman 
esfuerzos con su Ayuntamiento en la atención a nuestra 
fauna doméstica”, dijo.

Al respecto, Carolina Rojas Sotelo, rescatista de la agrupación 
“Perritos Las Américas Mid”, mencionó que la entrega de 
apoyos alimentarios, así como el impulso de otras acciones 
a favor del cuidado de la fauna, demuestra el compromiso del 
gobierno municipal por consolidar el bienestar animal en el 
Municipio.

“La situación de los perros y gatos ahorita es muy complicada. 
Yo siento que trabajando juntos entre autoridades, personas, 
rescatistas, vecinos y comunidad, yo siento que se puede 
hacer un cambio”, expresó.

Asimismo, dijo que el apoyo recibido representa un ahorro 
importante para las agrupaciones beneficiadas como 
“Perritos Las Américas Mid”, que se dedica principalmente a 
la esterilización de perros y gatos en situación de calle para 
evitar su sobrepoblación.

Marco Rodríguez, representante 
del albergue “Patitas Felinas 
Mid”, reconoció la importancia 
de que desde el ayuntamiento 
se impulsen políticas públicas 
que cuiden y protejan a los 
animales, especialmente a los 
más vulnerables.

“Patitas felinas es un refugio 
exclusivamente para gatos y han 
sido 4 años de hacer un esfuerzo 
básicamente solos; estoy muy 
contento de saber que hay gente 
comprometida que nos está 
brindando una mano. Muchas 
gracias por este gran apoyo, 
estoy seguro de que podemos 
hacer grandes cosas dentro de 
nuestro entorno”, manifestó.

En su intervención, el Alcalde 
recordó que para complementar 
este programa, el ayuntamiento 
recientemente puso en marcha el 
“Registro Municipal de Animales 
de Compañía” (REMAC), que a 
la fecha ha recibido más de mil 
inscripciones y ya cuenta con un 
registro de 400 animales.

Agregó que el Módulo de Atención Veterinaria Peek Park, 
ubicado en el fraccionamiento Juan Pablo II, así como el 
programa ¡Adopta A Un Amigo! para perritos y gatitos que 
fueron abandonados en la calle o entregados directamente al 
Centro Municipal de Atención Animal (CEMAA), son otras de 
las acciones y programas con los que cuenta el Ayuntamiento 
de Mérida.

A su vez, Alejandra Bolio Rojas, directora de la Unidad de 
Desarrollo Sustentable (UDS), mencionó que a través del 
programa “Alianza Bienestar Animal”, el ayuntamiento 
responde y se solidariza con la labor que realizan las 
agrupaciones sin fines de lucro a favor del bienestar animal.

“Desde el Ayuntamiento de Mérida y el Consejo Consultivo 
hemos venido trabajando desde los últimos 3 años de 
manera importante en las diferentes áreas que para nosotros 
representa garantizar el bienestar y la salud animal, uno de 
ellos definitivamente y un brazo muy fuerte para esta ciudad 
es la labor que realizan los albergues y las y los rescatistas 
porque realmente es una labor de compromiso de dedicación 
y de vida”, señaló.

Además de los apoyos alimentarios, el Ayuntamiento también 
entregó kits con insumos como báscula, toallas, escobas, 
cepillos, cortauñas, palas, recogedor, correas y bolsas de 
basura.

Finalmente, al evento realizado en el Centro Municipal 
de Atención Animal, acudió la síndica municipal, Diana 
Canto Moreno y la Regidora Presidenta de la Comisión de 
Sustentabilidad, Pamela Coello Mena.

EL ALCALDE ALEJANDRO RUZ ENTREGÓ APOYOS 
E INSUMOS A RESCATISTAS Y AGRUPACIONES 
CIVILES SIN FINES DE LUCRO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Las Amazonas de Yaxunah continúa
con su incursión internacional 

El equipo de sóftbol femenil 
Amazonas de Yaxunah, que causó 
sensación porque sus integrantes 

practican esta disciplina ataviadas con el 
traje regional y descalzas, continúan con 
su incursión en el plano internacional, 
ya que acudieron a la presentación del 
documental “Las Amazonas”, realizada 
en la ciudad de Los Ángeles, California, 
en Estados Unidos. 

El equipo Amazonas, originario del 
municipio de Yaxcabá, recibió este 
apoyo por parte de Vila Dosal, a fin 
de que puedan participar en éste y 
otros eventos de corte internacional, a 
invitación de la cadena deportiva ESPN, 
por lo que se les facilitó la obtención de 
visas para las integrantes del equipo y 
se les brindó asistencia con los trámites 
migratorios necesarios.

El documental destaca su lucha contra 
el sexismo en su comunidad y cómo 
se están redefiniendo como mujeres 
mayas a través de su pasión por el 
deporte. Las integrantes del conjunto 
yucatecos participaron en la premier 
en Los Ángeles, en una conferencia en 
Hollywood y una celebración en Bristol, 
Connecticut.

Durante la premier del pasado domingo, 
las integrantes de Las Amazonas de 
Yaxunah desfilaron por la alfombra 
del Festival, que se desarrolla en los 
icónicos TCL Chinese Theatres de 
Hollywood y encabezaron el estreno 
del largometraje documental, en cuya 
presentación también participaron la 
artista mexicana, Yalitza Aparicio y el 
productor y director del documental, 
Alfonso Algara. 

Como parte de sus actividades en esa 
ciudad estadounidense, las mujeres 
yucatecas convivieron con Yalitza Aparicio y acudieron a un 
juego de béisbol en el Dodger Stadium.  

Cabe resaltar que este apoyo del Gobernador fue fundamental 
para que las Amazonas cumplan con la invitación de la cadena 
deportiva ESPN para representar a México en el Festival Los 
Ángeles de Cine Latino Internacional, que forma parte de la 
celebración del Patrimonio Hispano de la misma emisora 
deportiva. 

La Liga del Cambio tuvo su origen en la propuesta 
del Gobernador Vila Dosal para realizar un 
encuentro entre las Amazonas de Yaxunah y las 
Natividad de Sucilá, lo que provocó una histórica 
fiesta deportiva que se vivió en el Parque 
Kukulcán, inmueble que albergó el primer juego 
de sóftbol femenil con el “Partido del Cambio” y 
que significó una importante proyección para 
el equipo de Yaxcabá y las mujeres yucatecas 
deportistas, pues lograron un lleno a reventar 
de casi 15 mil personas que acudieron para 
verlas en la catedral del béisbol de Yucatán.

La primera incursión internacional de las 
Amazonas se dio en septiembre del año pasado 
cuando fueron al estado Arizona para participar 
en un juego de exhibición y lanzar la primera 
bola en el partido entre los Diamantes de 

Arizona y los Gigantes de San Francisco, juego oficial de las 
Grandes Ligas en el estadio Chase Field de la ciudad Phoenix. 

Es importante señalar que, en marzo pasado, el Gobernador 
inauguró la segunda edición del Torneo de Sóftbol Femenil 
Estatal “Liga del Cambio” en el que más de 1,400 mujeres 
yucatecas participaron, incluidas las Amazonas, con la 
intervención de 79 equipos de 67 municipios de todo el estado.

EL EQUIPO AMAZONAS, ORIGINARIO DEL 
MUNICIPIO DE YAXCABÁ, ACUDIÓ A LA 
PRESENTACIÓN DEL DOCUMENTAL “LAS 
AMAZONAS”, REALIZADA EN LA CIUDAD DE 
LOS ÁNGELES, CALIFORNIA, EN ESTADOS 
UNIDOS, A INVITACIÓN DE LA CADENA 
DEPORTIVA ESPN.

Especial / La Revista 
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Liberan Mosquitos Buenos

Por otra parte, con la liberación de 170 
mil mosquitos macho con Wolbachia, 
el Gobierno del Estado que encabeza el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal puso 
en marcha la iniciativa ¡Mosquitos 
Buenos! “Uts K’oxol” con la que se 
busca impactar en la reducción de 
casos de Dengue, Zika y Chikungunya 
en la entidad, ya que los especímenes 
liberados evitarán que los vectores 
transmisores de estas enfermedades, 
se reproduzcan.

Esta acción se efectúa, previo a la 
temporada de lluvia, y en conjunto con 
la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) y la Universidad Estatal de 
Míchigan, el Gobierno estatal, a través 
de la Secretaría de Salud de Yucatán 
(SSY), para prevenir la transmisión de 
dichas enfermedades, entre las que se incluye, las campañas 
de descacharrización frecuentes impulsadas a lo largo de 
esta administración para evitar la propagación del mosquito 
Aedes aegypti.

En representación del titular de la SSY, el Director de Prevención 
y Protección a la Salud, Carlos Isaac Hernández Fuentes, dio 
inicio a esta estrategia ante las y los estudiantes de la Escuela 
Primaria “Delia María Pinelo” donde señaló la importancia 
de estas acciones y expuso que en esta fase se incentiva 
la participación de los alumnos y recordó la relevancia de 
desechar los cacharros y otros utensilios que acumulan agua 
a fin de evitar criaderos de moscos, por lo que reiteró que la 
participación de todos en esta iniciativa, es relevante.

Por su parte, el Subdirector de Vectores del Centro Nacional 
de Programas Preventivos de Control de Enfermedades de 
la SSA (CENAPRECE), Fabián Correa Morales, afirmó que con 
esta etapa se marca un hito para la salud pública de Yucatán 
y, por supuesto, de México.

“El que estemos hoy con la UADY, impulsando esta etapa de 
liberación nos marca un punto de partida para avanzar en un 
programa con impacto social y colaborativo entre la academia 
y el gobierno; el trabajar con la UADY ha sido muy satisfactorio, 
porque podemos demostrar que las instituciones públicas se 
pueden unir para trabajar en programas de beneficio para los 
habitantes”, destacó.

Asimismo, recordó que Yucatán ha sido pionero, 
porque en la entidad se ha visto nacer diversos 
programas de investigación operativos que 
ahora se implementan en todo México y auguró 
éxito a la iniciativa ¡Mosquitos Buenos! ya que 
será parte de un Plan Estrátegico Nacional 
para complementar los programas de control 
de vectores del dengue, zika y chikungunya. En 
ese sentido, anticipó que el ejemplo de Yucatán 
se podría replicar en primera instancia en 
Campeche y Quintana Roo.

Durante el evento, se detalló que el pasado 28 
de mayo arrancó esta fase con 170 mil mosquitos 
en colonias de Umán, lo cual se replicará cada 
martes y viernes por lo que resta del año y la 
distribución será de 96 mil en San Lorenzo y 74 
mil más en Itzincab; además, se expuso que se 
harán las evaluaciones correspondientes para 
observar el avance y cuantificar el éxito del 
programa.

Por su parte el coordinador de Campo del 
Proyecto, Azael Che Mendoza explicó que los 
mosquitos Aedes aegypti macho con Wolbachia, 
una bacteria natural presente en el 60% de 
los insectos y otros animales, se producen de 
manera controlada en el Laboratorio para el 
Control Biológico de Aedes aegypti de la UADY 

y su objetivo es copular con mosquitos hembra de campo, 
para que estas produzcan huevos infértiles, reduciendo 
significativamente con ello la población de mosquitos hembra 
transmisores de enfermedades

Finalmente, la Directora del plantel educativo, Rita 
Bracamontes Sandoval, agradeció a las autoridades 
universitarias y de salud haber elegido esta escuela para 
estas acciones porque permite que las y los pequeños estén 
más cerca de la ciencia y no solo la conozcan a través de los 
libros.

Vale la pena mencionar que el Proyecto “Escalamiento del 
uso combinado de las técnicas del insecto incompatible con 
Wolbachia y la técnica del insecto estéril (TIS) para el control 
de enfermedades transmitidas por mosquitos es resultado 
del trabajo colaborativo entre El Gobierno del Estado, la UADY, 
la Universidad Estatal de Míchigan y la SSA con el apoyo 
del Development Innovation Ventures de la Agencia de los 
Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID).

En el arranque de esta fase del proyecto estuvieron presentes 
los investigadores Zhiyong Xi y Pablo Manrique Saide, de la 
Universidad Estatal de Michigan y el Campus de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias de la UADY, respetivamente y 
líderes del proyecto.

CON LA LIBERACIÓN DE 170 MIL 
MOSQUITOS MACHO CON WOLBACHIA, SE 
BUSCA IMPACTAR EN LA REDUCCIÓN DE 
CASOS DE DENGUE, ZIKA Y CHIKUNGUNYA 
EN LA ENTIDAD.
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CAMPECHE 

La Gobernadora, Layda Sansores 
San Román, se reunió con 
más de 300 policías estatales 

institucionales que participaron, 
mediante oficio de comisión, en la 
pasada jornada electoral y que junto 
con agentes ministeriales y efectivos de 
las fuerzas armadas y federales fueron 
garantes de la paz y la tranquilidad.

Al término de la sesión de la Mesa 
para la Construcción de la Paz y la 
Seguridad, la licenciada Sansores San 
Román, acompañada de la secretaria 
de Protección y Seguridad Ciudadana, 
Marcela Muñoz Martínez, se reunió 
con los agentes policiacos a los que 
les reconoció su valentía, tolerancia 
y lealtad para realizar el trabajo y 
brindar seguridad a la ciudadanía y a la 
paquetería electoral.

“No me gusta tratarles con un número, 
ni llamarles por su apellido, yo les hablo 
por su nombre y así quiero que ustedes 
me llamen a mí.  Estoy profundamente 
agradecida con ustedes porque 
en momentos adversos  y difíciles 
demostraron de qué están hechos y su 

lealtad a sus mandos y a la institución”, 
subrayó ante el aplauso de los agentes.

Les precisó que heredó de su padre, el 
ex gobernador Carlos Sansores Pérez 
el espíritu de ayudar y reconocer a 
quienes se entregan en sus actividades 
y que para ella forman parte de una 
gran familia que cuenta con todo su 
apoyo y respaldo.

Los agentes le ratificaron su 
compromiso y su lealtad, así como la 
institucionalidad y el respeto a sus 
mandos inmediatos y superiores, 
porque quieren contribuir a la 
conformación de esa nueva policía a las 
que lo ha convocado y para ser ejemplo 
de sus familias y de la ciudadanía 
campechana.

Distinguen al balnerio
 inclusivo playa bonita

Por otra parte, el Balneario Inclusivo 
Playa Bonita recibió el distintivo 
Moderniza, que otorga la Secretaría de 
Turismo del Gobierno de México, por 
haber cumplido con los Estándares 

Especial / La Revista 

Gobernadora agradece a policías 
estatales institucionales su labor 

en la jornada electoral

LA MANDATARIA 
CAMPECHANA 
RECONOCIÓ 
EL VALOR Y LA 
TOLERANCIA 
DEMOSTRADA PARA 
BRINDAR SEGURIDAD 
A LOS VOTANTES: 
“NO LES VEO COMO 
UN NÚMERO, SINO 
COMO UNA FAMILIA 
Y TIENEN TODO MI 
RECONOCIMIENTO”.
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de Calidad Moderniza, mediante la implementación 
de un sistema de gestión y la generación de 
resultados en satisfacción del cliente; mejora de 
procesos, rentabilidad y de desarrollo humano en sus 
empleados.

En sencilla ceremonia, estando presente personal 
del complejo, el director general de la Administración 
Portuaria Integral de Campeche (APICAM), Agapito 
Ceballos Fuentes y la Coordinadora del Balneario, 
Karina Novelo González, recibieron este distintivo 
de manos del secretario de Turismo del Gobierno del 
Estado de Campeche, Mauricio Arceo Piña.

Ceballos Fuentes comentó que este reconocimiento 
es el resultado del esfuerzo de todos, significando 
especialmente el compromiso de los trabajadores 
de Playa Bonita para seguir ofreciendo servicios 
de calidez y calidad, tal y como lo ha instruido la 
gobernadora Layda Sansores San Román, porque 
Campeche le apuesta al turismo en general; 
particularmente al de playa, ecoturismo y de 
convenciones.

En su intervención, Arceo Piña explicó que el 
Estándar de Calidad Moderniza es un Sistema para el 
mejoramiento, a través del cual las empresas turísticas 
estimulan a sus colaboradores a incrementar sus 
índices de rentabilidad y competitividad, con base 
en una forma moderna de dirigir y administrar una 
empresa turística; estas condiciones permiten 
satisfacer las expectativas de los clientes.

Cabe mencionar que Playa Bonita se ha posicionado 
como un espacio turístico interesante y atractivo 
para los visitantes locales, nacionales y extranjeros, 
pues además de distinguirse por ofertar servicios de 
calidad para toda la familia, se ha unido al esfuerzo 
de lograr un México incluyente, garantizando a 
las personas con discapacidad el disfrute de sus 
instalaciones.

EL BALNEARIO 
INCLUSIVO PLAYA BONITA 
RECIBIÓ EL DISTINTIVO 
MODERNIZA, QUE OTORGA 
LA SECRETARÍA DE 
TURISMO DEL GOBIERNO 
DE MÉXICO.

POR HABER CUMPLIDO CON LOS ESTÁNDARES DE 
CALIDAD MODERNIZA, MEDIANTE LA IMPLEMENTACIÓN 
DE UN SISTEMA DE GESTIÓN Y LA GENERACIÓN DE 
RESULTADOS EN SATISFACCIÓN DEL CLIENTE.
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QUINTANA ROO 

En conmemoración del 
Día Mundial del Medio 
Ambiente, una fecha para 

reflexionar sobre la importancia 
de la vida en general, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa exhortó a todas y 
todos los quintanarroenses 
a conservar nuestra riqueza 
natural, el medio ambiente, que 
tanto nos ha dado.

Con la presencia de numerosos 
jóvenes y ante el escenario 
maravilloso del parque Kabah, 
la titular del Ejecutivo pidió no 
perder de vista que vivimos 
en un estado privilegiado, con 
abundantes recursos naturales, 
que mucho se ha hecho para su 
preservación pero que todavía 
falta mucho por hacer.

Este año el lema del Día Mundial del Medio 
Ambiente es: “Nuestras tierras. Nuestro 
futuro. Somos la #Generación Restauración”.

Al respecto, Mara Lezama recordó que 
como gobierno se han donado hectáreas 
para tener más áreas naturales protegidas, 
porque se quiere tener grandes extensiones 
libres, protegidos; se han realizado limpieza 
de playas, se han restaurado ecosistemas.

Por ello hizo notar que sí le apostamos al 
desarrollo, al crecimiento, pero con orden, 
sustentable y sostenible, para convivir 
y armonizar el crecimiento, pero con 
planeación y ordenado, porque no podemos 
privar disfrutar de una riqueza natural a los 
quintanarroenses y a los turistas, tal como 
se establece en el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo.

Es importante para este destino turístico 
de clase mundial conservar espacios 
verdes para contrarrestar, amortiguar el 
impacto de la urbanización en constante 
crecimiento, como este parque Kabah es 
un oasis en medio de la ciudad, ofreciendo 
un espacio para el esparcimiento, pero en 
conexión con la biodiversidad.

Mara Lezama pidió a las y los jóvenes a amar 
esta tierra, en donde se vive la naturaleza, 

donde se tiene la fortuna de ver, observar 
un Tucán y decidir dónde queremos que 
vivan nuestros hijos, nuestros nietos, pero 
depende de las decisiones que tomemos.

Por ello pidió fortalecer acciones, pues 
hay un largo camino por andar, sobre todo 
la generación de la restauración, para que 
la prosperidad compartida se consolide si 
todos cuidamos nuestro entorno.

La exposición de motivos estuvo a cargo 
de la secretaria de Medio Ambiente (SEMA) 
Josefina Huguette Hernández, quien 
destacó el lema de la ONU para este año y 
el compromiso que debemos asumir para 
tener un medio ambiente sano para las 
presentes y futuras generaciones.

Especial / La Revista 

DURANTE LA 
CEREMONIA 
CONMEMORATIVA 
DEL DÍA MUNDIAL DEL 
MEDIO AMBIENTE, 
LA GOBERNADORA 
DE QUINTANA 
ROO EXHORTA A 
REFLEXIONAR SOBRE 
LA IMPORTANCIA DE 
CUIDAR, PRESERVAR Y 
RESTAURAR NUESTRA 
RIQUEZA NATURAL.

Gobernadora destaca el compromiso 
con el desarrollo sostenible y sustentable 
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Mesa Regional

Por otra parte, Quintana Roo fue sede de la Mesa Regional 
de Análisis para Identificar Nuevas Manifestaciones y 
Modalidades de Violencia contra las Mujeres coordinado 
entre la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la 
Violencia contra las Mujeres (CONAVIM), el gobierno del 
estado de Quintana Roo y el Instituto Quintanarroense de 
la Mujer (IQM).

Estas Mesas Regionales tienen el objetivo de llevar una 
consulta e intercambio de ideas con la participación de 
más de 150 personas del servicio público, académicas, 
investigadoras, expertas acompañantes e integrantes de 
sociedad civil, tanto de Chiapas, Tabasco y Yucatán.

Con la presencia de la Comisionada 
Nacional para Prevenir y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres, 
Sayda Yadira Blanco Morfín, 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa inauguró esta Mesa 
Regional y exhortó a todas y todos a 
hablar todos los días, a todas horas 
y en todos lugares de cómo detectar 
y prevenir la violencia contra las 
mujeres, de cómo erradicarla, que 
es de importancia vital.

“Identificar nuevas manifestaciones 
y modalidades de violencia es 
fundamental. Decirles a todas las 
mujeres, desde niñas, así como nos 
enseñan a lavarnos los dientes, 
que nadie te puede violentar, 
lastimar, tocar, hacer sentir menos, 
discriminar. Por eso agradezco a 
todas y todos quienes participan en 
estas mesas, para trabajar para que 
las cosas puedan suceder y avanzar 
a paso firme, más rápido porque hay 
mucho dolor allá afuera, muchísimo 
dolor” expresó la Gobernadora.

Dado que este diagnóstico será de 
gran utilidad para formular políticas 
públicas focalizadas y puntuales 
que la nueva administración federal 
podrá poner en marcha de manera 
coordinada con los gobiernos 
locales, Mara Lezama puntualizó 
que el domingo 2 de junio las 
mujeres dieron un paso enorme.

“Después de muchos años vimos 
llegar a una mujer a la Presidencia de 
la República, que extiende las alas 
de muchas mujeres que no creen en 
ellas. Lo que parecía imposible, una 
mujer será presidenta de este país, 
y en Quintana Roo el 64% de los 
espacios de representación popular 
están ocupados por mujeres” 
afirmó.

En la ceremonia inaugural la titular del IQM María 
Hadad Castillo destacó que la identificación de nuevas 
manifestaciones y modalidades de violencia contra las 
mujeres será clave en la elaboración del Diagnóstico 
Nacional sobre todas las Formas de Violencia de Género 
contra las Mujeres, las Adolescentes y las Niñas 2018-
2023 que lidera la CONAVIM.

El evento contempló conferencias magistrales sobre 
componentes insustituibles en la política pública para 
erradicar la violencia, situación de los derechos humanos 
de las mujeres del sureste del país, y acceso a la justicia 
para las mujeres en el sureste del país.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA INAUGURA LOS TRABAJOS EN LOS QUE 
PARTICIPAN ACADÉMICAS, INVESTIGADORAS, EXPERTAS E INTEGRANTES DE 
LA SOCIEDAD CIVIL DE CHIAPAS, TABASCO, YUCATÁN Y QUINTANA ROO.
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AMBICIOSO PROYECTO PARA UNA CIUDAD HISTÓRICA

OPINIÓN 

Fundada en 1542 por don 
Francisco de Montejo el 
mozo sobre los vestigios de 

asentamientos mayas la ciudad 
blanca como se le llamó muchos 
años a Mérida surge como la 
más importante urbe del sureste 
mexicano, destacando en muchas 
áreas como son la comercial, 
industrial, universitaria, pero 
sobre todo turística, que junto con 
las ramas anteriores, genera una 
significativa derrama económica 
en beneficio de los meridanos y 
personas que hoy han decidido vivir 
en nuestra capital yucateca, de la 
cual nos sentimos muy orgullosos 
y presumimos de muchas calles, 
edificios, románticos parques de 
los siglos XVIII, XIX donde floreció la industria 
henequenera, llamada del oro verde, que 
nos trajeron prosperidad y hoy nos quedan 
muchas construcciones de tipo francés, 
italiano y del español clásico. 

Como en todas las capitales y grandes 
ciudades de nuestro México, los centros 
históricos son el punto principal de paseo 
de los turistas, principalmente las plazas 
de armas, que en muchas partes les llaman 
zócalos y Mérida no podía ser la excepción, 
pues nuestra plaza principal está coronada 
por emblemáticas construcciones como la 
impresionante Catedral de San Idelfonso, 
el Palacio Municipal, la Casa de Montejo, el 
Palacio de Gobierno, el Ateneo Peninsular 
entre otras. En nuestro caso lo que hace muy 
atractiva la visita de propios y extraños; es 
muy grato sentarse en sus confidentes de 

cemento, platicar en sus bancas de madera, 
rodeadas de laureles y que decir de los 
atardeceres con el piar de las aves que buscan 
en los árboles su refugio nocturnal, pero no 
podemos olvidar  cientos de palomas que 
deambulan entre las personas buscando 
un pedazo de pan o arroces, que invitan a la 
fotografía para el recuerdo.   

Hoy en día se hacen obras en nuestra plaza 
principal, la calle 60, el corredor gastronómico 
de la 47, que complementan con la gran 
construcción del Gran Parque de la Plancha, 
que además será dentro de algunos años un 
gran pulmón verde para nuestra cálida ciudad 
meridana. Sin embargo existen muchas casas 
y edificios en gran abandono, que no solo 
representan lunares negros que afean el 
centro histórico, son  también son un peligro 
para los transeúntes que tienen que pasar 
para dirigirse a sus paraderos de autobuses o a 
sus centro de trabajo en tiendas, restaurantes 

El CENTRO HISTÓRICO 
REQUIERE RESCATE INTEGRAL

COMO EN TODAS LAS 
CAPITALES Y GRANDES 
CIUDADES DE NUESTRO 
MÉXICO, LOS CENTROS 
HISTÓRICOS SON EL 
PUNTO PRINCIPAL DE 
PASEO DE LOS TURISTAS, 
PRINCIPALMENTE LAS 
PLAZAS DE ARMAS, QUE 
EN MUCHAS PARTES LES 
LLAMAN ZÓCALOS Y 
MÉRIDA NO PODÍA SER LA 
EXCEPCIÓN.
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y hoteles, así como muchos estudiantes que cruzan el 
centro para dirigirse a sus hogares.  Es preciso recalcar que 
una inmensa mayoría de las fachadas presenta deterioro en 
molduras y balcones que contienen material muy antiguo, 
hecho a base de sascab que ya se han desprendido en varias 
partes del centro, algunos barrios y suburbios como son 
Santiago, Santa Ana, Santa Lucía entre otros. 

Protección Civil del estado y municipal deberán tomar cartas 
en el asunto, aplicar medidas enérgicas contra los propietarios 

de los predios, sobre todo de los llamados bienes mostrencos 
y someterlos a procesos administrativos rigurosos, pues su 
mal estado con toda seguridad representan un serio peligro 
para los pobladores que pasan por sus frontispicios. Un 
buen rescate deberá incluir remozamiento general, pintura, 
iluminación con postes de luz cálida para resaltar la belleza 
de los imponentes edificios,  y reflectores en las principales 
construcciones como son los aledaños a la plaza grande y 
el primer cuadro de nuestra muy “Chula Mérida” tal y como 
la ha bautizado la futura alcaldesa Cecilia Patrón Laviada 

quien tomará posesión en el mes de 
septiembre del presente año, y que 
tendrá como prioridad la seguridad del 
Centro Histórico con la policía municipal 
y turística para garantizar la paz de los 
visitantes así como de los pobladores de 
este sector.  

El rescate del Centro Histórico no debe 
concentrase en el mantenimiento de 
edificios, parques, luminarias y cosas 
inherentes como son las banquetas 
y la pavimentación, también se debe 
reorganizar la recoja de basura, los 
contenedores de la misma, instar a los 
establecimientos a colaboran con este 
renglón, con penas administrativas o 
algún tipo de multas quienes no apoyen 
a la autoridad municipal en su labor de 
vigilancia y cuidado de esta importante 
área de la ciudad. También se deben 
hacer campañas para concientizar a las 
personas a no tirar basura en las calles, 
que dan una mala imagen a los turistas y 
paseantes locales, claro con una debida 
restructuración de basureros peatonales 
y unidades permanentes de recoja 
de residuos orgánicos e inorgánicos, 
recordando que la mejor ciudad no es la 
que más se limpia, sino la que menos se 
ensucia.

www.larevista.com.mx
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ESPECIAL 

A los 96 años de edad, este 7 de junio falleció 
en esta ciudad la señora Dulce María Riancho 
Gamboa. Nacida en Mérida, Yucatán, el 12 de 

septiembre de 1927, fue hija de Domingo Riancho 
Barbero, natural de Santander, España y de 
Ramona Gamboa Gamboa, originaria de Hoctún, 
Yucatán. 

Hermana mayor de María de los Ángeles (fallecida 
a los 11 años), Ramón (fallecido en 1993) y Manuel 
(fallecido a los 40 días), parte de su niñez y 
adolescencia vivió en Córdoba, Veracruz, donde 
cultivó numerosas amistades, hasta el retorno 
familiar a Yucatán en 1941. 

El 25 de julio de 1949 contrajo matrimonio con 
Alberto Sauri López (fallecido el 2 de febrero de 
2010), con quien procreó tres hijas y un hijo: Dulce 
María, María Rosa, (fallecida el 23 de abril de 
2014), Martha Patricia y Alberto. 

Fue una mujer con un potencial que no pudo ser 
desarrollado plenamente por el tiempo en que le 
tocó vivir. Interesada por la cultura en general, la 
lectura y los viajes, su vida tuvo un abrupto giro 
cuando el 14 de febrero de 1991 fue nombrada por 
la gobernadora de su mismo nombre presidenta 
del DIF del estado.

Ajena a experiencias previas en la administración 
pública, su paso por esta noble institución le dio 
la oportunidad de demostrar cómo hubiera sido su 
vida enfocada en una actividad profesional. 

Su sensibilidad y conocimiento proveniente del 
mundo de la lectura, contribuyeron al desempeño 
exitoso de esta responsabilidad hasta su 
conclusión el 1° de febrero de 1994. Le sobreviven 
también sus hijos políticos: José Luis Sierra 
Villarreal, Enrique Irabién Arcovedo, Andrew 
Carsten Lütken y Ana Cristina Faller Espinosa. Sus 
nietos: Dulce María, Luis Alberto y Luis Vicente 
Sierra Sauri; María Rosa, Cristina, Enrique y 
Mariana Irabién Sauri; Alberto y Ana Cristina Sauri 

Faller; Andrea y Alexandra Lütken Sauri, así como 
sus nietas y nietos políticos: Guillermo Dávila, 
Germaine Abraham, Rodrigo Gasque, Gerardo 
Novelo, Andrea Ornelas, Guillermo Valencia, Diana 
González. Sus bisnietos y bisnietas: Dávila Sierra, 
Sierra Abraham, Jaimes Irabién, Gasque Irabién, 
Irabién Ornelas, Valencia Sauri y Sauri González. 
Se unen al duelo su hermana política Amira G. 
Cantón Vda. de Riancho, sus sobrinos Riancho G. 
Cantón, así como su hermana política Gilda Sauri 
Vda. de Ortiz.

Especial / La Revista 

Fallece la Sra. Dulce María 
Riancho Gamboa,  madre de la 

ex gobernadora Dulce María Sauri 
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